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Aumentaron las tensiones entre México y Estados Unidos 
previo a la IX Cumbre de las Américas, la cual habrá de 
celebrarse el próximo 6 de junio en Los Ángeles, California. 

Ante la pretensión del gobierno norteamericano de no invitar 
a Cuba, Venezuela y Nicaragua, el presidente López Obrador 
amenazó con no asistir al evento a manera de protesta. La 
postura del mandatario mexicano parece noble en primera 
instancia, pero, tras analizar el contexto, salen a relucir intereses 
personales y surgen dudas sobre si éste es un conflicto que vale 
la pena asumir.

Estados Unidos será el próximo anfitrión de la Cumbre de las 
Américas, evento que reúne a los mandatarios de los países 
del continente americano. Su objetivo inicial fue crear una zona 
de libre comercio en todo el continente, pero dicho objetivo fue 
abandonado con los años ante la falta de acuerdos.

Para esta edición de la Cumbre, el gobierno estadounidense 
ha compartido que no planea invitar a los mandatarios de 
Cuba, Venezuela y Nicaragua por considerar que no tienen un 
compromiso con el desarrollo de la democracia. Importante 
mencionar que a Cuba le abrieron las puertas de la Cumbre desde 
hace dos ediciones, en Panamá 2015.

La postura de Estados Unidos es cuestionable ya que es cierto 
que en dichos países ha habido represión en contra de opositores 
y, particularmente en Venezuela y Nicaragua, los presidentes 
fueron elegidos bajo condiciones poco democráticas. No 
obstante, hay mandatarios que sí fueron contemplados para el 
evento los cuales han tomado acciones que atentan contra la vida 
democrática de sus países, como Nayib Bukele de El Salvador o 
Jair Bolsonaro de Brasil.

Durante varios días, Andrés Manuel López Obrador pidió a 
Estados Unidos reconsiderar su postura e incluso tuvo una 
llamada con el presidente Joe Biden en la cual le pidió invitar a 
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todos los mandatarios. Luego de ver que sus peticiones no parecían 
ser efectivas, amenazó con no asistir a la Cumbre si se excluía a 
algún mandatario del continente; en su lugar, iría el Canciller 
Marcelo Ebrard.

La posición del presidente López Obrador es por demás interesante 
ya que aparentemente busca ser un tipo de interlocutor entre 
América Latina y Estados Unidos o un defensor de los pueblos 
excluidos. Este es un objetivo noble, pero el contexto trae dudas 
sobre sus intereses. No está claro si su intención es ayudar a los 
pueblos de Cuba, Venezuela y Nicaragua o a los controversiales 
mandatarios de estos países. A fin de cuentas, dichos mandatarios 
son sus amigos, en especial Miguel Díaz-Canel de Cuba y Nicolás 
Maduro de Venezuela.

Habrá que ver las reacciones del gobierno estadounidense ante la 
posición del presidente Andrés Manuel pues lo más probable es 
que no estén contentos; mientras tanto, se han limitado a expresar 
que todavía no se envían las invitaciones para el evento, con lo 
cual se dio a entender que aún es un tema por definir. Ahora bien, 
bajo ningún motivo el criterio de actuación del gobierno mexicano 
debe ser evitar molestar a Estados Unidos pues México es una 
nación soberana con intereses propios. Sin embargo, debido a la 
importancia de la relación que existe entre ambos países, sí debe 
haber prudencia con respecto a cuáles conflictos emprender y 
cuáles evitar.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Cumbre de las Américas
Por Baltasar Barbolla

-Estoy de acuerdo con que López Obrador 
haya decidido no asistir a la Cumbre 
de las Américas si se excluye a Cuba, 
Venezuela y Nicaragua porque creo que 
es un sinsentido excluir a países de un 
evento que debería reunir a todos los 
mandatarios del continente americano. 
–expresó el editorialista para continuar 
con nuestra ya tradicional plática en 
el Balmoral- Sin embargo, me parece 
preocupante que se señale a nuestro 
presidente como líder del presunto boicot 
en contra de la Cumbre pues esto podría 
complicar las relaciones entre México y 
Estados Unidos. 

- ¿Cuándo será la Cumbre? –preguntó el 
escritor- Según he podido leer, será en 
Los Ángeles, ¿cierto? 

-Así es, amigo escritor. –respondió la 
periodista- La IX Cumbre de las Américas 
se celebrará del 6 al 10 de junio en Los 
Ángeles, California. Estados Unidos no 
había sido anfitrión del evento desde la 
primera edición, la cual se llevó a cabo 
en Miami, Florida en 1994. El presidente 
estadounidense de aquel entonces, Bill 
Clinton, tenía la intención de crear una 
zona de libre comercio en el continente, 

EL PRESIDENTE DE MÉXICO, ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR.  
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pero el proyecto no se pudo concretar 
por falta de acuerdos entre los países. 
Debido a esto, varios analistas han 
criticado a la Cumbre desde hace años 
pues consideran que es un evento 
poco efectivo ya que no produce 
acciones multilaterales, sólo reúne a 
los mandatarios. 

-Para el gobierno de Joe Biden es muy 
útil ser anfitrión de la Cumbre de las 
Américas en estos momentos pues le 
da herramientas para contrarrestar 
el aumento de influencia que China 
y Rusia han tenido en el continente 
durante los últimos años. Además, la 
Cumbre le permitirá discutir y llegar 
a acuerdos sobre la migración ilegal, 
tema de suma relevancia para el 
electorado de su país. Por esto último, 
sería significativa la asistencia de 
López Obrador a la Cumbre dada la 
importancia de la frontera México-
Estados Unidos para dicho tema. 

-Se suponía que el presidente Andrés 
Manuel si iba a asistir. –intervino la 
empresaria- A principios de marzo, 
el Canciller Marcelo Ebrard confirmó 
la asistencia del presidente a la 
Cumbre después de haber tenido una 
reunión con el alcalde de Los Ángeles. 
Aproximadamente una semana 
después, el mismo López Obrador dijo 
que era muy probable que fuera a la 
Cumbre, aunque aclaró que primero 
quería ver cómo sería el evento para 
ver si le convenía. 

-En efecto, amiga empresaria. –
asintió el político- Parecía que 
nuestro presidente sí planeaba 
asistir a dicho evento, pero cambió de 
parecer cuando Cuba le reprochó que 
Estados Unidos tenía la intención de 
excluirla. A finales de abril, el Canciller 
cubano, Bruno Rodríguez, denunció 
que el gobierno norteamericano no 
planeaba invitar a su país a la Cumbre 
y señaló que esto representaba un 
retroceso en la relación entre ambos 
países pues desde hace dos Cumbres 
se le había permitido asistir. 

-Fue en la Cumbre de Panamá 2015 
cuando Cuba asistió por primera 
vez. Esto fue posible gracias a que el 
expresidente Barak Obama le pidió al 
gobierno de Panamá considerar a la 
isla. De hecho, seguro recordarán que 
en este evento se tomó una postal 
histórica con el saludo de mano que 
se dieron el entonces presidente 
estadounidense y el entonces 
presidente cubano, Raúl Castro. 

-Cómo olvidarlo si la reunión entre 
Obama y Castro representó un 
cambio radical en las relaciones 
entre Estados Unidos y Cuba. 
Desafortunadamente, este cambio 
duró poco pues la administración de 
Donald Trump retomó la hostilidad 
en contra de la isla. Ya que Biden 
fue vicepresidente durante la 
administración de Obama, parecía 
que las relaciones tendrían un cambio 
positivo, pero ha habido fuertes 
tensiones entre ambos países tras 
las protestas en Cuba del año pasado, 
las más grandes desde la Revolución 
de 1959. El gobierno estadounidense 
reprochó la represión ejercida por 
el gobierno cubano, mientras que 
este último denunció que el gobierno 
estadounidense estuvo detrás de 
dichas protestas. –explicó el analista 

-De manera pública, el presidente 
López Obrador le pidió en varias 
ocasiones al gobierno norteamericano 
reconsiderar su posición. Incluso, 
fue un punto clave en los mensajes 
que dio durante su exitosa gira por 
Centroamérica y Caribe. –compartió 
el consultor- Por cierto, durante la 
gira, el gobierno cubano le otorgó a 
nuestro presidente la condecoración 
“José Martí”, la cual han recibido en 
el pasado figuras como Evo Morales, 
Salvador Allende, Nicolás Maduro, 
Vladimir Putin y Felipe González. 

-Las pretensiones de excluir a Cuba, 
Venezuela y Nicaragua de la Cumbre 
eran sólo rumores hasta que el 2 de 
mayo el gobierno estadounidense lo 
confirmó. Según explicó Brian Nichols, 
jefe de diplomacia estadounidense 
para la región, el presidente Joe Biden 
no considera que los mandatarios de 
estos países se apegan a los valores 
democráticos. Si me preguntan, 
este razonamiento es sumamente 
subjetivo pues, si se analizara el 
actuar de todos los mandatarios 
americanos de manera objetiva, se 
tendría que excluir a más de 3 países. 

-Horas antes de que se anunciara 
esto que nos comenta Baltasar, el 
presidente López Obrador había 
dicho durante la “mañanera” del 2 
de mayo que tuvo una llamada con 
Joe Biden y le pidió directamente que 
invitara a todos los mandatarios del 
continente. De acuerdo a nuestro 
presidente, Biden le respondió que lo 
pensaría. –expuso la empresaria- Al 
parecer no lo pensó mucho. 

-De lo que pude leer en las noticias, 
Andrés Manuel siguió insistiéndole 
al gobierno norteamericano que 
reconsiderara la decisión de excluir 
a los 3 países mencionados hasta 
que en la “mañanera” del 10 de mayo 
amagó con no ir a la Cumbre si no se 
invitaba a todos los mandatarios; 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

EL PRESIDENTE DE EEUU JOE BIDEN OFRECIÓ PENSAR SI SE 
INVITARÁ A TODOS LOS PAÍSES LATINOAMERICANOS.  
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en su lugar, iría Ebrard. –intervino el 
analista- Nuestro presidente afirmó 
que las diferencias se resolvían con 
diálogo y que nadie tenía derecho a 
excluir. 

-Ésta es una postura muy interesante 
pues, le guste o no a opositores, la 
razón le asiste al presidente. Es cierto 
que los gobiernos de Cuba, Venezuela 
y Nicaragua han cometido múltiples 
excesos, pero excluirlos no resolvería 
ningún problema, solo continuaría 
una estrategia de aislamiento forzado 
que López Obrador ha criticado 
en diversas ocasiones. –opinó el 
editorialista 

-Añadiendo a lo que platica nuestro 
amigo editorialista, creo que la 
advertencia de Andrés Manuel 
fue efectiva pues, el mismo día, el 
gobierno estadounidense rectificó 
su postura al responder que las 
invitaciones para la Cumbre todavía 
no se enviaban, dando a entender que 
aún no decidían si invitaría a todos. –
expuso el consultor 

-Pudo haber sido efectiva, pero eso 
no significa que haya sido prudente. 
–sostuvo la abogada- Después de 
la amenaza de López Obrador, otros 
países expresaron su rechazo a 
que se excluya a Cuba, Venezuela y 
Nicaragua de la Cumbre. Por ejemplo, 
el presidente de Bolivia manifestó 
que tampoco se presentaría a Los 
Ángeles si no se invitaba a todos 
los mandatarios, mientras que 
países como Argentina y Honduras 
se solidarizaron con esta exigencia, 
aunque dijeron que sí asistirán al 
evento. Estas reacciones hacen 

parecer, como dijo nuestro amigo 
editorialista en un principio, que 
existe un boicot liderado por Andrés 
Manuel en contra de la Cumbre. 

-Eventualmente veremos las 
repercusiones de la amenaza de López 
Obrador y si esto le representará 
represalias por parte de Joe Biden. 
Yo creo que sí pues el presidente 
norteamericano ha tenido problemas 
para consolidar su liderazgo y ha 
sido criticado por “débil” en más 
de una ocasión. Además, como ya 
comentaron, el tema migratorio 
tiene un peso electoral importante, 
lo cual significa que lo podría 
afectar de forma positiva o negativa, 
dependiendo de cómo lo maneje. –
concluyó la periodista. 

EN LA CUMBRE DE 
PANAMÁ 2015 EL 
ENTONCES PRESIDENTE 
DE EEUU BARAK OBAMA 
SE TOMÓ UNA POSTAL 
HISTÓRICA AL SALUDAR 
DE MANO AL ENTONCES 
PRESIDENTE CUBANO, 
RAÚL CASTRO. 

EL CANCILLER MARCELO 
EBRARD TOMARÍA EL 
LUGAR DEL PRESIDENTE 
EN LA CUMBRE DE LAS 
AMÉRICAS A REALIZARSE 
EN CALIFORNIA. 



Semanario de Información y Análisis Político10

OPINIÓN OPINIÓN

Imagina que organizas una comida 
sabatina en tu casa e invitas a un amigo 
que te dice que asistirá con mucho gusto, 

pero solo si también invitas a tres de 
sus amigos, que son personas que no te 
caen bien y no deseas ver. ¿Aceptarías su 
propuesta o, como yo seguramente lo haría, 
lo mandarías al diablo y lo desinvitaría?

Porque eso es precisamente lo que pretende 
el presidente Andrés Manuel López Obrador 
en lo que se refiere a la Novena Cumbre de 
las Américas que se realizará del 6 al 9 de 
junio en Los Ángeles, California.

Después de haber dicho que sí asistiría, 
ahora dice que no irá si a la reunión no 
son invitados todos los gobernantes de 
nuestro continente. En particular se refirió 
al dictador de Cuba y supongo que también, 
aunque no los mencionó, a los de Nicaragua 
y Venezuela.

Así lo dijo durante su conferencia de prensa: 
“… estamos planteando que no se excluya a 
nadie, porque buscamos la unidad de toda 
América y sentimos que no debe de haber 
confrontación, que aún con las diferencias 
tenemos que dialogar y hermanarnos todos 
los americanos… queremos que se invite a 
todos… Si se excluye, si no se invita a todos, 
va a ir una representación del Gobierno 
de México, pero no iría yo… no quiero que 
continúe la misma política en América… 
Todos juntos, porque entonces ¿se le va 
a poder llamar Cumbre de las Américas? 
No sería eso si se excluye. Además, en la 
pasada se invitó a todos”.

Es cierto lo que dice AMLO: una Cumbre 
de las Américas no lo será si es excluido 
un solo gobernante o su representante. 
Pero, no olvidemos que a estas reuniones 
multilaterales siempre hay uno o varios 
que deciden no asistir y mandan a un 
representante.

Por eso, ¿no iría Andrés Manuel a Los 
Ángeles si el cubano (o el venezolano o el 
nicaragüense) por alguna razón decidiera 
no ir y enviara en su representación a algún 
funcionario de su gobierno? No lo creo.

El caso de Cuba es significativo porque 
no asistió a las primeras seis Cumbres 
realizadas en Miami (1994), Santiago de 
Chile (1998), Quebec (2001), Mar del Plata, 
Argentina (2005), Puerto España, Trinidad y 
Tobago (2009) y Cartagena, Colombia (2012). 
Tampoco asistió a la Cumbre extraordinaria 
de 2004 en Monterrey. Sí estuvo presente 
en las dos más recientes de Panamá (2015) 
y Lima (2018). Nada indica que no pueda 
asistir a la del mes entrante.

A menos de que Joe Biden decida que no 
quiere ser el anfitrión de los dictadores que 
son aliados de quien hoy es su acérrimo 
enemigo, el zar Vladimir Putin de Rusia.

En este caso AMLO debe actuar con 
prudencia e inteligencia porque es muy 
probable que a partir de enero de 2023 los 
republicanos que no quieren a México se 
apoderen del control de ambas cámaras 
del Congreso estadounidense. No olvidarán 
el agravio que para su país significará que 
nuestro presidente desdeñe la invitación 
de Biden en caso de que éste no invite a sus 
cuates.

Nos guste o no, los mexicanos dependemos 
de Estados Unidos y sin sus exportaciones 
de alimentos y combustibles el país se 
detendría y padecería hambre. Si a las 
remesas se les cobrara un impuesto de 
salida resultarían afectados millones de 
mexicanos ¿Vale la pena llegar a eso con 
tal de solidarizarse con unos autócratas 
que no creen en la democracia que tanto 
defiende nuestro presidente? No lo creo.

No vale la pena defender a dictadores 
latinoamericanos aliados de Putin

La Novena Cumbre de 
las Américas que se 

realizará del 6 al 9 de 
junio en Los Ángeles, 

California.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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CLAROSCURO

Este será el sexenio de los 
muertos. No, no exagero cuando 
hago la aseveración. En este 

país han matado a 11 periodistas 
en lo que va el año, la Organización 
Panamericana de la Salud admite 
que México está en una situación 
“extremadamente compleja” como 
consecuencia de la pandemia en la 
que no sólo elevaron el número de 
muertos por el padecimiento, sino 
que el impacto social y económico ha 
sido enorme, al extremo de generar 5 
millones más de pobres.

A su vez, la Organización Mundial 
de la Salud dice que el exceso de 
mortalidad por Covid-19 supera los 
626 mil muertos en el país y  más de 
las dos terceras partes del exceso 
global de mortalidad se concentra 
en 10 países del mundo, entre ellos 
México.

Pero si bien de la enfermedad 
hay poca culpa en el gobierno la 
responsabilidad si recae en él porque 
el mal manejo ha provocado ya una 
docena de demandas penales contra 
el responsable de la política de salud 
en la pandemia, el Dr. López Gatel por 
negligencia criminal.

Sin embargo, hay otros muertos 
de los que tiene más culpa el 
gobierno federal: 119,802 es la cifra 
de víctimas de homicidio doloso 
mientras se contabilizaron 28.5 mil 
desaparecidos.

Los números aquí son aterradores: 
con Carlos Salinas hubo en su sexenio 
36,433 asesinatos; 50,711 con Ernesto 
Zedillo; 46,167 en el gobierno de 
Vicente Fox mientras que con Felipe 
Calderón la cifra llego a 53,319 como 
parte de su combate al narcotráfico.

Enrique Peña Nieto primero 
desestimó el tema, pero ocultarlo 
sólo logró exacerbarlo y llevarlo al 
cierre de su gestión a 74,737 casos. 
Hoy, en este gobierno de López 
Obrador, el que tenía soluciones para 
todo, la cifra llega a 119,625 en lo que 
va de su gobierno y mayo empezó 
como el peor y tan sólo el primer día 
del mes hubo 112 homicidios y el fin de 
semana la cifra llegó a 230 víctimas 
de homicidio.

Pero los muertos no paran. El 3 mayo 
de 2021 una trabe de la línea dorada 
del metro capitalino ya no soportó 

más el peso y la vibración y colapsó 
provocando el descarrilamiento y 
desplome de un par de vagones con 
un saldo de 26 muertos y más de 100 
heridos.

La negligencia criminal por la 
construcción del tren le pega no sólo 
a Marcelo Ebrard y a Miguel Mancera, 
jefes de gobierno capitalino, sino que 
la actual, Claudia Sheinbaum queda 
exhibida en un peritaje pagado por su 
gobierno en el que exhibe los errores 
de una obra que estuvo mal desde 
el diseño y la construcción hasta 
la negligente falta de supervisión, 
provocada por el austericidio criminal 
impuesto por el presidente López 
Obrador que lo mismo afectó el 
manejo de la pandemia, la compra 
de medicamentos, la cancelación de 
guarderías, casas de protección para 
mujeres maltratadas, y ahora a su 
proyecto de sucesión.

Las muertes se siguen acumulando 
y no ha habido nadie que acuse al 
actual gobierno de crímenes de lesa 
humanidad, como si se hizo con Felipe 
Calderón.

Los números siguen: han asesinados 
229 mujeres en 2022 cifra que no ha 
rebasado los 251 feminicidios del año 

¿Negligentes?

En el gobierno de López Obrador, 
el que tenía soluciones para 
todo, la cifra de homicidios 

dolosos ha llegado a 119,625.
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pasado. Mientras el 66.1 por ciento de 
las mujeres mayores de 18 años está 
sometida a violencia de género.

En el actual gobierno los asesinatos 
no paran: en 2020 la cifra alcanzó 
a 35,644 personas: 88 por ciento 
hombres, 11 por ciento mujeres. La 
cifra fue la más alta desde 1990. Sin 
embargo, el número de feminicidios 
ha crecido 121 por ciento en 2022…

Por heparina sódica contaminada, 
murieron 8 pacientes en un hospital 
de Pemex, en Villahermosa; en 2021 
murieron 1,602 niños por la falta 
de medicamentos para atender sus 
tratamientos de cáncer.

Pero la negligencia criminal no 
para: el Tren Maya se soporta, en su 
tramo cinco, en tierras cársticas que 
no sólo no toleraran el peso sino 
que se destruirá el conjunto de ríos 
subterráneos y cenotes más grande 
del mundo con 20 millones de años 
de antigüedad. Si el tren se cae…

En el aeropuerto de la CdMx, el pasado 
fin de semana, la falta de capacitación 
y los errores en la reconformación 
del espacio aéreo estuvieron a punto 
de provocar una colisión entre dos 
aeronaves de la empresa Volaris, 
pero ese incidente se suma a una 
docena cuyos reportes no se tienen 
en la bitácora del aeropuerto.

Controladores aéreos han padecido 
“correctivos” por señalar operaciones 
fuera de norma o que son poco 
seguros para el control del tráfico 
aéreo porque la gente que falta no es 
contratada o la suplen con personal 
sin experiencia.

Fallas en radares, no existen planners 
de respaldo, dividieron la operación 
del centro de 7 a 14 sectores y eso 
complicó la eficiencia porque solo 
dejan a cargo a un operador. Los 
problemas se han incrementado en 
300 por ciento, según el sindicato, 
por el rediseño aéreo para que pueda 
operar el aeropuerto Felipe Ángeles 
además de, por decreto, enviar 
operaciones a una terminal aérea que 
no está terminada.

La negligencia en todos los ámbitos 
pareciera el común denominador del 
desempeño de la 4T, el problema es 
que los que pagan los platos rotos 
somos los ciudadanos y nuestra vida, 
se quiera o no, está en riesgo.

De invitaciones

Dice el presidente que si no invitan 
a Cuba, Nicaragua y Venezuela a la 
Cumbre de las Américas él no irá.

La respuesta de EEUU es que las 
invitaciones no han sido entregadas 
pero los comentarios parecieran 
ser muy claro: la democracia no es 
cuestión de gustos sino de vocación.
Vaya, el que habla de democracia 

participativa sacó el cobre: está 
de lado de países que no son 
democráticos y que no respetan los 
derechos humanos.

Y aquí él quiere desaparecer al INE y 
todo indicio fingiendo que lo hace para 
instaurar la democracia participativa. 
Vaya farsante: luchando por llegar al 
poder hablando de democracia y ya 
en el poder se decanta por relaciones 
con países que la desprecian.

Los asesinatos no paran en México: En 2020 la cifra alcanzó a 
35,644 personas: 88 por ciento hombres, 11 por ciento mujeres. 

En el sexenio de los “abrazos no balazos” han asesinados a 229 mujeres en 2022.
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La Facultad de Derecho de la 
UNAM da lustre y prestigio a la 
Máxima Casa de Estudios. El QS 

World University ranking, la empresa 
calificadora de la educación superior 
más prestigiada de todo el mundo, 
publicó sus cifras para 2022 y la 
Facultad de Derecho se ubica en el 
escaño número 29 de entre todas 
las escuelas y facultades de leyes 
evaluadas, de todo el mundo. 

La Facultad de Derecho de la UNAM es 
considerada la mejor de Iberoamérica 
en derecho y estudios jurídicos (law & 
legal studies), luego de evaluar a más 
de cinco mil instituciones de educación 
superior. La calificación se basa en la 
notoriedad académica, la reputación 
del empleador y el impacto de la 
investigación, a través de indicadores 
como citas de índice H (medición de la 
calidad profesional de científicos en 
función de la cantidad de menciones 
que han recibido sus artículos) y citas 
por papel.

La máxima calificación, (99.9 unidades), 
la obtuvo la Universidad de Harvard; le 
siguen las universidades de Oxford, 
Cambridge, Yale y Stanford. Hace 
apenas unos días se llevó a efecto una 
ceremonia para reconocer el trabajo 
académico y trayectoria de profesores 
con 35 años de docencia. Reunidos 
en el mismo recinto coincidieron los 
abogados de mayor prestigio en el país 
bajo invitación de su director Raúl Contreras Bustamante.  

Este selecto grupo de universitarios eméritos y de vanguardia 
escucharon los pronunciamientos de Everardo Moreno Cruz, 
Presidente del Tribunal Universitario, “nuestra universidad, 
generosa, nos convoca con emoción para rendir un testimonio 
a quienes cumplimos años de servicio. 

Hemos de evocar nuestro primer día de clases, era 
1972. Nuestro rector Pablo González Casanova. Los 
jóvenes, nuestros alumnos, como ahora, estaban 
llenos de entusiasmo, pletóricos de generosas 
ambiciones, deseosos de adquirir conocimiento, pero 
también interesados en contar con una formación 
espiritual y una guía académica de ejemplo. Hay que 
tomar el reto de poder ser útiles a los jóvenes. 

Llenar nuestras aulas, caminar por sus pasillos, 
contemplar el jardín de los eméritos nos obliga a 
rendir un testimonio de reconocimiento a nuestro 
director Raúl Contreras Bustamante. 

Deseo mencionar, con profunda convicción 
universitaria pero también patriótica, lo que expresó 
recientemente el Doctor Sergio García Ramírez: “La 
autonomía es el oxígeno de la universidad”. 

En este tipo de ceremonias solemnes se constata la 
grandeza de la UNAM, se entiende el valor necesario 
de la educación, la prioridad por competir, por buscar 
la grandeza y como es la mística del Doctor Raúl 
Contreras, llegar a la excelencia. 

Esta es la fuerza de nuestra Alma Mater, aspirar a una 
nación más sólida y unida, es la prueba inequívoca de 
la obligación moral de hacer de cada mexicano un ser 

humano fuera de lo ordinario que convertido después en líder, 
diseñe el mejor modelo social para convertirnos nuevamente 
en orgullo universal.

----------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv canal 34.2 
izzi 135

Facultad de Derecho
Por Carlos Ramos Padilla
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

La Facultad de 
Derecho de la UNAM es 
considerada la mejor 
de Iberoamérica en 
derecho y estudios 
jurídicos (law & legal 
studies), luego de 
evaluar a más de cinco 
mil instituciones de 
educación superior.



Semanario de Información y Análisis Político 15

OPINIÓN

No existe una escuela para 
padres. Nadie me enseñó a ser 
padre/madre. Frases que lucen 

verdaderas a primera vista y nos sirven 
para procurar empatía o justificarnos 
en un día en que no hicimos o tememos 
que el resultado de la tarea fue 
bastante malo.

Los padres/madres deben ser amigos 
de sus hijos/as. Debemos aplicar 
la disciplina con amor. Ser padres 
democráticos es la mejor opción para 
nuestros hijos. Falacias que reflejan 
nuestro disfrute o tendencia a la 
poesía, pero no claridad en lo que nos 
corresponde hacer.

Nadie va a decirme cómo educar a 
mi hijo/a. Un día agradecerás que 
hoy te haga llorar. Los abuelos están 
para consentir. No hay madre/padre 
que no dé la vida por sus hijos/as. 
Frases contundentes que sirven para 
enfocar un sector de las acciones que 
procuran la buena formación, a la vez 
que se pueden convertir en verdaderos 
lastres en el ejercicio cotidiano de la 
parentalidad.

Sí, también soy un romántico del 
tema y por ello es mi primera carta de 
presentación esa profesión y uso (o las 
usé en algunos casos) las frases y digo 
que ser papá es la responsabilidad de 
vida más enriquecedora, la dedicación 
más trascendente y la experiencia 
más hermosa que yo conozco. Quise 
pertenecer al gremio desde los 11 
años, sin tener clara siquiera la vía 
de ingreso a tener un hijo/a; gracias a 
Ana y Verónica, sobrinas de mi mejor 
amigo, quienes a sus 2 años, con su 
originalidad y emotividad, alegraban 
mis momentos y activaban mis ideas 
sobre la vida y el vivir.

Sí, soy a la vez un científico del 
tema. Desde mi origen profesional 
en la psicología fue mi tema más 
apasionante y al que he dedicado más 
horas y análisis. Hice mis tesis de 
licenciatura, maestría y especialidad 
sobre la parentalidad y la problemática 

que afrontan las familias. Mi primer rol 
como profesional fue en la psicología 
escolar y pronto en la clínica. Lo que 
comparto en estas líneas se ha gestado 
desde aquel 1990, cuando tuve la 
fortuna de ser parte del sueño de vida 
de mi amiga Lucero, en mi entrañable 
Instituto Moderno Americano (IMA). 

Y luego de mucho andar con una 
gran cantidad y variedad de familias 
que me dieron ese breve espacio de 
acompañamiento en sus vidas, tuve 5 
años para convertir la bodega que era 
inicialmente la Escuela de Educación 
Social para Menores Infractores en lo 
que fue (y me temo que ya no es) el 
Centro Especializado en Aplicación de 
Medidas para Adolescentes, gracias a la 
participación de las familias de los que 
llamábamos alumnos, un maravilloso 
equipo de personas y algunas de las 
ideas y técnicas generadas en los 
andares previos.

Resumiendo esas 3 décadas, la 
convivencia con padres (sin serlo aún) 
me llevó a crear el Club de Padres; 
mi ciencia me llevó a entender la 
problemática y generar un modelo de 
aplicación para acompañarles a formar 
hijos autosuficientes; la convivencia 
social y profesional con algunos miles 
de familias y mis ya 22 años ser papá 
me dieron el enfoque, prioridades y 
habilidad para compartir actualmente. 
Dejo algunas ideas aquí y no me retiro 
lentamente, sino que quedo a la 
disposición de compartir lo que para ti 
tenga sentido, utilidad o potencial de 
ayudar a más familias.

La primera versión de Club de Padres 
integró algunas claridades. Algunos 
padres/madres necesitaban soporte 
social por provenir de otras ciudades 
o tener poco espacio social por sus 
ocupaciones; guiarles con un poco de 
psicología y rodearla de un par de horas 
de convivencia y oportunidad de hablar 
con pares de lo que les importaba, tuvo 
el éxito de conformar varios grupos 
convencidos de que hallaban allí una 
familia extensa.

CLUB DE PADRES
Formando Hijos/as Autosuficientes

Por Jorge Valladares Sánchez      
En Facebook y en Youtube:
Dr. Jorge Valladares
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Mis iniciales talleres de parentalidad fueron 
evolucionando con la retroalimentación 
de familias que los tomaban y otras que 
asistían a consulta clínica; dejando 
como claridades adicionales 
la diversidad de situaciones 
afrontadas por sus condiciones 
de vida, a la vez que algunas 
coincidencias en las dudas y 
formas efectivas o fallidas de 
llevar la convivencia familiar 
y la educación. Pude entender 
que, de todo lo que los libros 
y especialistas planteaban 
que deberían saber los padres 
y madres, sólo había acceso 
a compartir una parte, más 
bien pequeña, y su complejidad 
resultaba inhibidora más que 
facilitadora. Así que tuve que 
priorizar los elementos del modelo 
de acompañamiento.

El rigor científico que fue el piso de varios de 
mis grados y el deleite por la metodología me abrió 
la puerta a simplificar el modelo y a visualizar que desde 
varias aristas y situaciones es factible llegar al núcleo 
de lo que hace la diferencia en la formación de los hijos/
as. Entender que cada cabeza es un mundo, que lo único 
que nos hace iguales es que somos únicos y que en cada 
familia se da una atmósfera propia, me hizo construir una 
forma de que cualquier padre/madre pudiera tomar lo que 
priorice a su modo, en su tiempo y para sus fines algo que 
finalmente beneficie a la familia, y en particular a los hijos.

Y así generé el modelo llamado Bases para la Formación 
de Hijos Autosuficientes que ya en espacios previos La 
Revista me ha dado la oportunidad de compartir, y que es 
la sustancia, digamos teórica o conceptual, de lo que el 
Club de Padres ha hecho en sus diferentes etapas.

El esquema de ese modelo parte de que son los padres/
madres los primeros responsables, pero además las 
personas mejor posicionadas (en momento y amor) para 
brindar a los hijos/as esas bases formativas, así que 
asegurar que las sepan aplicar es crucial para fortalecer la 
educación y la vida en sociedad.

El ejercicio de la paternidad además de sus complejidades 
y belleza conlleva una natural, variante y constante 
incertidumbre, porque es un desempeño prioritario que 
se realiza con conocimientos del pasado, en un presente 
continuo y en modificación periódica y cuyos resultados 
sólo pueden conocerse en un futuro que se suele percibir 
distante y aciago.

Si a esto sumamos las exigencias de la vida diaria que 
disminuyen constantemente los recursos de tiempo, 
economía y claridad de lo que corresponde hacer en el rol 
parental, tenemos que entender que aunque la terapia u 
orientación sirva mucho, no es accesible o siquiera exitosa 
en grado óptimo para la mayoría, y lo mismo podemos 
decir de muchas experiencias más que tienen utilidad de 
algunos casos, pero no de manera generalizada ni están al 
alcance para todos los padres/madres.

De allí la versión actualizada de lo 
que elegí llamar Club de Padres. No 

escuela; en principio porque no lo 
es, pero además porque la misma 

connotación tiene una carga muy 
inadecuada para la mayoría de 
los adultos, además de que 
la estructura habitual del 
aprendizaje en una escuela no 
corresponde con el ritmo de 
vida de los padres/madres y 
menos con la dinámica de lo 
que ocurre en la vida familiar.

Un Club en cambio es un punto 
de comunión donde quien 

quiera se une en la forma en la 
que le agrade, sirva o pueda, para 

obtener en el grado que tome, elija 
o logre lo que en un momento sea 

adecuado para él/ella o su familia, así 
como quedan a disponibilidad las demás 

opciones de acompañamiento que en otro 
momento, condición o problemática pueda ver como 

adecuadas para sí o su familia.

En una etapa reciente el Club de Padres incluía 
efectivamente consultas de terapia o consejo para quienes 
en ello hallaran el punto adecuado de acompañamiento 
para su familia en esa labor central de formar hijos 
autosuficientes. A la vez que se podría optar o acceder por 
vías diferentes, como grupos de conversación entre padres/
madres, conferencias o charlas, talleres de desarrollo de 
competencias parentales, diagnósticos especializados, u 
orientación por vías electrónicas o revisión de materiales 
con supervisión. La idea central es que cada persona tenga 
la experiencia que le sirva para poder dar un paso más en 
su labor formativa y a partir de ese paso quede abierta la 
puerta a sentirse parte de un acompañamiento disponible, 
pero no obligatorio ni invasivo.

Escuelas, familias, padres/madre en lo individual, así 
como instituciones públicas y una que otra organización 
han conocido este modo de fortalecer a las familias, y 
lo que viene es trazar las rutas para consolidarlo en la 
mayor cantidad de espacios disponibles para que sirva de 
unión entre lo que necesitan y desean los padres, lo que 
sirve a cada familia, lo que tienen por función diversas 
instituciones y los servicios profesionales y sociales que 
brindan organizaciones y profesionales. Esta suma virtuosa 
tiene un solo núcleo: contribuir a la autosuficiencia de los 
hijos/as a tiempo o de cualquier persona aunque haya 
quien pueda pensar que ya es demasiado tarde.

Con afecto y la convicción de que podemos juntos hacer más 
para esta finalidad, pongo a tu disposición la posibilidad 
de incluirte sin costo en un grupo de Club de Padres que 
generaré en el mes de junio, así como la posibilidad de 
una conversación en vivo o en video conferencia con tu 
gente, también sin costo, sobre lo que podemos hacer 
como padres/madres si nos reunimos y enfocamos lo que 
queremos lograr. Sólo escríbeme y lo hacemos: dr.jorge.
valladares@gmail.com
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¿Por qué la autosuficiencia y no la felicidad u otro bien 
preciado? Te respondo de dos maneras y las conversamos 
en detalle si tomas alguna de las ofertas del párrafo 
anterior. En frases de sentido común, pero reales, nadie 
hace feliz a nadie. En artículo previo he desarrollado estas 
ideas;  en síntesis, cada persona es quien, de acuerdo con 
su naturaleza, experiencias y expectativas, define lo que le 
hace feliz y se ocupa, o no, de serlo. 

La oportunidad preciosa que tenemos como padres/
madres o personas que amamos genuinamente a alguien 
es la de acompañarle para construir tres cualidades que 
en suma generan la autosuficiencia, para que con ella 
sepamos definir y andar en lo que consideremos felicidad. 
El momento formativo óptimo efectivamente es la niñez, 
como en muchas otras áreas del desarrollo humano; pero 
la buena noticia es que en cualquier edad podemos seguir 
formando esa cualidad de autosuficiencia y las personas 
alrededor pueden y suelen contribuir a ello.

La segunda es porque la autosuficiencia es el resultado de 
la seguridad en sí mismo/a, que surge de las adecuadas, 
suficientes y constantes experiencias de amor; de la 
adaptabilidad, que se adquiere a través de nutrirse de 
vivencias suficientes, adecuadas y constantes de disciplina 
(entendida en su calidad formativa); y de lograr eficiencia 
en el manejo de nuestros recursos, que se adquiere al 
aprender a aprovechar las oportunidades que tenemos a 
lo largo de nuestro vivir.

Hace unos días, ante el artículo que escribo a inicios de 
mes sobre temas de ciudadanía y democracia, una buena 
amiga, Addy, coincidía en algunas ideas, y remató diciendo: 

“La forma de cambiar está en las familias; la familia es 
el centro y motor de la sociedad y hoy está muy dañada”. 
Podría añadirlo a la sección de frases contundentes, que 
amerita apuntar que en el fondo describe una realidad que, 
de tan obvia, olvidamos frecuentemente atender; a la vez 
que puede distraernos del hecho de que con la formación 
recibida y a pesar de la convivencia que se mantenga 
en el ambiente familiar, el mundo tiene activas varias 
facetas más en las que tenemos que desenvolvernos con 
efectividad. 

El punto que le da toda la contundencia a la frase y la 
materializa de caso en caso, propongo, es que cuando las 
familias forman a sus integrantes en la autosuficiencia, esas 
personas salen a todos los demás ámbitos a ser agentes 
de auténtica humanidad, generadores de convivencia 
positiva y de mejoras en el mundo y la sociedad. Así, amiga, 
coincidimos plenamente: En la familia está la solución de 
todo, fortalecerla es la clave. 

Así que si te animas, y en especial si tu familia lo necesita, 
escríbeme e intégrate al Club de Padres. Con gusto 
revisamos las frases provocadoras que puse en los 
primeros párrafos o compartimos cualquier otro punto del 
andar en esta maravilla que es formar a los hijos/as.
--------------------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Especialista, Maestro y Licenciado en Psicología
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Presidente de AME Adolescentes, A.C.

www.larevista.com.mx
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El derecho a respirar aire puro es uno de los elementos 
del derecho a un medio ambiente saludable y 
sostenible.

La mala calidad del aire tiene implicaciones en varios 
derechos humanos, como lo son el derecho a la vida, la 
salud, a un nivel de vida adecuado y a un medio ambiente 
sano.

En los últimos días, se ha presentado en la zona 
metropolitana del valle de México, contingencias 
ambientales, y esto ha originado a que tomen ciertas 
medidas para que la población pueda realizar sus 
actividades, pero con ciertas restricciones.

Actualmente, existen dos fases que son consideradas 
para establecer los límites que puede y deberá tener la 
población ante una contingencia.

Fase Uno: El objetivo es el disminuir la exposición de la 
población al aire contaminado y el riesgo de afectación 
a su salud; así como para reducir la generación de 
contaminantes y la probabilidad de volver a alcanzar altas 
concentraciones de ozono.

Fase Dos: Significa que la calidad del aire es 
extremadamente mala. Esto llevaría a la suspensión de 
actividades escolares, oficinas y recreativas; y se añadiría 
a las medidas que se tomaron en la primera etapa, y 
paralizando a toda actividad.

Por lo regular todo esto está asociado en la fase uno en 
su declaración, cuando hay una presencia alta de ozono 
y particular PM2.5. Acuerdo con estadísticas de calidad 
de Aire ha aplicado alrededor de 28 ocasiones desde el 
2016[1].

El Ozono, las principales fuentes de emisión de este por 
lo general son vehículos que utilizan combustibles fósiles, 
fugas de gas LP y gas natural, las industrias y las estaciones 
de gasolina. Las partículas PM2.5 provienen de los gases 
de automóviles, fábricas, incendios, combustibles y polvo. 
Esto pueden capaces de llegar a los alveolos (sacos de aire 
y la parte de los pulmones donde se realiza el intercambio 
de oxígeno) pulmonares.

Cuando se activa la fase I, la primera acción efectuada en 
la Zona Metropolitana es dejar de usar los vehículos que 
queman gasolina. Esto es logrado por medio de nuevas 
indicaciones en el programa Hoy No Circula en el tiempo 

Contingencia ambiental…  
Acto de fe

Por: Ramses Pech – Grupo Caraiva 
– León & Pech architect.

En los últimos días, se 
han presentado en la 
zona metropolitana 
del valle de México 
contingencias 
ambientales.
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que dure esta. El primer paso, el no permitir la circulación a 
un número de carros con cierta terminación en las placas, 
la restricción a unidades de reparto de gas LP, colocar 
horarios de movilidad durante el día al transporte de carga 
local o federal; y a ciertos vehículos de transporte público 
(principalmente a Taxis).

Pero todo esto que observamos está fundamentado en dejar 
de efectuar la combustión por la quema de combustibles 
fósiles en motores automotores. Este derivado que en el 
Valle de México, no existe una combustión completa, al 
no tener la cantidad de oxígeno en el aire necesario para 
poder llegar a una completa. Esto agravia a la calidad del 
aire. Ahí la necesidad de parar a un número de vehículos 
durante una contingencia.

Actualmente, la tecnología ha ayudado a la combustión 
en los motores; al tener convertidores catalíticos, una 
reducción en el volumen de consumo de litros por kilómetro 
recorridos, mejora en el diseño de los vehículos al reducir 
el peso, y la mejora en la dispersión del combustible 
dentro del motor para mejorar el rendimiento; entre otros 
avances. Pero hoy el mundo está debiendo al planeta en un 
punto fundamental y que es en el inició de todo problema 
de contingencia ambiental, y que son los combustibles que 
se usan para mover al árbol de levas para tener torsión en 
los ejes y poder desplazar al vehículo.

En México, sobre todo en zonas metropolitanas, en 
los últimos años hemos detectado un incremento de 
contaminantes, y esto deriva ante una mala combustión, 
al no tener en el aire presente el oxígeno necesario para 
alcanzarla. Los avances que se han tenido en las últimas 
décadas, es y será siendo la utilización de aditivos 
oxigenantes, y los cuales proporcionan una cantidad 
adicional de oxígeno que ayuda para poder tener una 
quema de combustible completa en cada momento que 
hay una reacción dentro de la cámara de combustión.

Los principales utilizados en México con la gasolina, está 
el MTBE (Metil Tert-Butil Eter) y el etanol, los cuales dentro 
de la NOM-016- CRE-2016, indica ciertos porcentajes de 
utilización cada uno de ellos.

México importamos gasolinas de nuestro socio comercial 
de EUA, y que en su mayoría esta con un 10% de Etanol 
para su venta a distribuidores o realizan el mezclado en 
las estaciones de servicio para su venta al público. Este 
verano y ante el incremento de los precios de esta, el 
presidente de este país autorizo el aumento del 10 a 15% 
del aditivo , cuyo objetivo es reducir el precio entre un 10 a 
20 centavos por galón (0.50 a 1 peso por litro)[2].

Ante un precio de barril que se mantendrá los próximos 
18 meses por arriba de los 80 dólares, tomando como 
referencia al WTI. Una acción similar en México, podría 
ayudar a bajar a el precio, y lo única forma es poder 
regresar a tener la opción de poder tener el 10% de etanol, 
si importamos gasolina, no ahorraríamos dinero, al no 
tener que realizar el mezclado al porcentaje que hoy día 
tenemos de nomas del 5.8%.

Esto además ayudaría, en aumentar a una mejor combustión 
en los motores; al tener un aditivo que promocione 
más oxígeno. Teniendo como una consecuencia directa 
reduciendo el número de contingencias ambientales en la 
zona metropolitana, y con esto no parar a las actividades 
de esta gran urbe. Esta acción podría disminuir en 4.1 
millones de toneladas de dióxido de carbono equivalente al 
año en las zonas metropolitanas. Tener una mejor calidad 
de combustibles y principalmente a la gasolina, reducen 
las emisiones en el corto plazo mientras se establece la 
transición a vehículos eléctricos.

Existe un primer paso efectuado el 1 de abril de 2022, el 
Congreso del Estado de México aprobó un punto de acuerdo 
para exhortar a la Comisión Reguladora de Energía a elevar 
al 10%, y fue promovido por el diputado de Morena Daniel 
Sibaja González[3].

El primer paso está, y ahora debemos de implementar ante 
el incremento de la temperatura ambiente, movilidad de 
las personas al haber una mayor actividad. Es deseable 
parar las actividades por algo que podemos tener control, 
y desacelerar la economía de las grandes urbes.
Ahora escuchemos, usemos el conocimiento y sigamos las 
recomendaciones científicas que ha surgido de preguntas 
que el ser humano ha tenido que resolver para estar en 
este planeta.
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OPINIÓN OPINIÓN 

Se tiende a pensar que la cargada –esa mexicanísima 
costumbre política– fue inventada con motivo del 
destape de José López Portillo. 

Es verdad, existía en aquellos tiempos una organización 
de pequeños propietarios rurales, adherida al PRI y 
encabezada por el diputado sonorense Salomón Faz 
Sánchez, que se encargó de arropar al recién ungido 
aspirante presidencial. 

Los Búfalos, como se les conocía, armaron el teatro para 
hacer creer que la candidatura había surgido del pueblo y 
no por el dedazo de Luis Echeverría a favor de su amigo 
de infancia, quien, por cierto, iría solo en la boleta de la 
elección de 1976. 

Pero la bufalada es más vieja que eso. De hecho, su 
antecedente más remoto está a punto de cumplir dos 

siglos. Fue la noche del 18 de mayo de 1822, cuando una 
multitud se presentó en la casa de Agustín de Iturbide para 
pedirle que aceptara ser emperador de la nación recién 
independizada. No le llamaron entonces cargada, pero, en 
esencia, eso era. 

En su libro El imperio de Iturbide, el historiador Timothy 
E. Anna relata que el contingente estaba formado por un 
regimiento de Celaya, cuyo mando el libertador “se había 
reservado para sí mismo”, así como gente del pueblo 
reclutada para la ocasión. Al frente de la manifestación 

Bufaladas
Por Pascal Beltrán del Río

Se tiende a pensar que la cargada –esa 
mexicanísima costumbre política– fue inventada 
con motivo del destape de José López Portillo, 
pero no…
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iba el sargento Pío Marcha, gritando vivas a 
Agustín I. “¡Viva!”, respondían los leales y los 
acarreados, quienes portaban antorchas. 

Pedro J. Fernández, en su novela histórica 
Iturbide. El otro padre de la patria, cuenta que 
el michoacano jugaba cartas con el coronel 
Vicente Filisola y sus respectivas esposas, 
en el segundo piso de la casa. Al escuchar 
el alboroto, se asomó por la ventana y fue 
ovacionado por la turba. 

“Compañeros”, dijo, haciéndose del rogar. “La 
corona de este gran imperio es demasiado 
pesada para cualquiera que quiera usarla. 
Se los pido: no me hagan hacer lo que no 
quiero hacer”. 

Enseguida, metió la cabeza. Después de un 
rato, y ante el reclamo de los manifestantes, 
volvió a asomarse. “Mexicanos –rectificó–, 
me honra su petición de tomar la corona y 
definir los destinos de mi nueva patria. Es 
un cargo que no pedí, pero sé que conlleva 
una gran responsabilidad y una recompensa 
que no puede ser pronunciada en palabras. 
Yo haré lo que digan el pueblo, el ejército y 
el congreso, pues sólo a ellos corresponde 
otorgar esa corona”. 

Francisco Castellanos, en El trueno. Gloria y 
martirio de Agustín de Iturbide, narra que esa 
noche nadie durmió en la Ciudad de México. 
“Los generales, jefes y oficiales firmaron, a 
las tres de la mañana, una petición dirigida 
al congreso para que deliberase sobre el 
pronunciamiento”. 

A las siete de la mañana del 19 de mayo, los 
diputados se reunieron. A la una y media 
de la tarde, llegó Iturbide, y se sometieron 
a votación dos propuestas. Una, para 
proclamarlo emperador de inmediato y otra, 
para consultar a las provincias. 

La primera ganó por 77 votos contra 15. 
Dos meses después, el efímero emperador 
Agustín I era coronado frente al antiguo 
Altar Mayor de la Catedral (destruido por un 
incendio en 1967). 

En poco se distingue aquel pronunciamiento 
a favor de la coronación de Iturbide de la 
manera en que se proclama a los candidatos 
en nuestros días. 

Pese a los cambios políticos que México ha 
vivido en el último cuarto de siglo, la cargada 
sigue viva. 

En diciembre de 2011 se me ocurrió ir a 
atestiguar el acto de registro de Miguel 
Ángel Mancera como aspirante a la jefatura 
de Gobierno de la Ciudad de México. Una 
horda de comerciantes organizados tenía 
tomado el edificio del PRD en la avenida 
Benjamín Franklin. Como si se tratara del 
mismísimo Nazareno, todos querían ver y 
tocar al candidato, a quien le tuvieron que 
abrir paso por una estrecha escalera, donde 
volaban los codazos y se luchaba cuerpo a 
cuerpo por cada centímetro. 

Con la llegada de Morena al poder no ha 
desaparecido esa práctica. Hoy, al grito de 
“¡Pre-si-dente!” (o “¡Pre-si-denta!”) reciben 
los acarreados a quienes aspiran a suceder 
a Andrés Manuel López Obrador. 

Si así se ponen esos actos adelantados de 
adhesión –evidentemente orquestados–, 
ya podemos imaginar cómo se pondrá 
la bufalada cuando ocurra el destape de 
la “corcholata” favorita, disfrazando de 
encuesta el dedazo. 

www.larevista.com.mx
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Por su gran colaboración en los avances y esfuerzos 
realizados en seguridad vial y gestión de la velocidad, 
la administración que encabeza el Alcalde Renán 

Barrera Concha, recibió la distinción “Desafío Visión Cero”, 
que otorga el World Resources Institute Ross Center (WRI) 
y asociaciones internacionales. 

Así, el Ayuntamiento de Mérida y la Policía Municipal 
recibieron este reconocimiento por el interés en la 
presentación de proyectos que brinden seguridad vial a las 
escuelas, con lo cual se disminuirá el riesgo de siniestros 
viales en la zona. 

Asimismo, este reconocimiento que se les otorgó por 
ser una de las tres ciudades que destacaron por sus 
proyectos a favor de la seguridad vial y la gestión de la 
velocidad, incluye que el Ayuntamiento de Mérida en breve 

recibirá señalética vertical y horizontal para favorecer la 
seguridad de las y los estudiantes, los ciclistas e incluso, 
los conductores. 

El director de la Policía Municipal de Mérida, Mario Arturo 
Romero Escalante, informó que esta señalética será 
instalada en un corredor escolar, ubicado en el centro de 
la ciudad, a fin de proteger a las y los estudiantes, así como 
a sus familias. 

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

Ayuntamiento meridano y Policía Municipal  
reciben la distinción “Desafío Visión Cero”  
del World Resources Institute Ross Center  

RECONOCIMIENTO

EL AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA Y LA POLICÍA 
MUNICIPAL RECIBEN RECONOCIMIENTO 
INTERNACIONAL POR SU LABOR EN LA SEGURIDAD 
VIAL Y GESTIÓN DE LA VELOCIDAD. 
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Explicó que el objetivo de la 
instalación de esta señalética es que 
los conductores estén conscientes y 
respeten el límite de velocidad en las 
áreas escolares, el cual de acuerdo con 
el reglamento de tránsito es de 20 km/
hr. 

“Para evitar siniestros viales, se 
colocará esta señalética que marca 
el límite de velocidad en zonas 
escolares, para que los conductores 
sean conscientes de la importancia de 
sumarse a la labor que hacemos desde 
la Policía Municipal para preservar y 
garantizar la seguridad de las y los 
estudiantes”, expresó. 

Agregó que el corredor escolar en el cual se instale la 
señalética contará con delimitación de carriles, el paso 
peatonal debidamente señalizado, flechas direccionales 
de circulación, señalamientos con el máximo de velocidad 
de 20 km/hr y de zona escolar. 

Por su parte, el coordinador de la Seguridad Vial de la 
Policía Municipal, René Flores Ayora, destacó que estas 
acciones en materia de seguridad vial se reforzaron con la 
capacitación que cinco elementos de la Policía Municipal 
recibieron, a través de un programa de becas del Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID), para que asistan al 
curso “Seguridad Vial en América Latina y Caribe, de la 
teoría a la acción”, que será impartido de manera virtual. 

Flores Ayora recordó que desde 2020 el Ayuntamiento de 
Mérida y la Policía Municipal se unieron al Desafío Visión 
Cero, un movimiento a nivel mundial, que busca promover 
la seguridad vial y la gestión de la velocidad. 

Destacó que, en la primera etapa del 
desafío, Mérida participó junto con 
otras 23 ciudades de países como 
Brasil, Perú, Argentina Chile, Uruguay 
y México, entre otras, en cursos y en 
acompañamientos virtuales sobre los 
temas antes mencionados. 

“En la segunda etapa, destacaron 
tres ciudades por la presentación 
de proyectos. Además, de Mérida, 
estuvieron Buenos Aires, Argentina 
y Belorizonte, Brasil, que también 
obtuvieron reconocimiento por su 
trabajo”, precisó. 

Informó que Mérida participó con el proyecto “Gestión 
de la velocidad de 30 km/hr en 48 intersecciones de alta 
prioridad”, con lo que se busca sumarse al movimiento 
mundial de reducir la velocidad en los centros históricos 
de las ciudades a 30 km/hr. 

“Se ha visto que a 30 km/hr, los peatones y los ciclistas, 
que son los más afectados en hechos viales, tienen más 
probabilidades de sobrevivir en un siniestro de este tipo. 
Además, a esa velocidad los automovilistas tienen menor 
riesgo de sufrir choques más aparatosos o letales”, explicó. 

Finalmente, dijo que, en sesión virtual realizada en febrero 
pasado, además del Ayuntamiento de Mérida y la Policía 
Municipal, el Gobierno del Estado, el Instituto de Movilidad 
y Desarrollo Urbano Territorial y el Laboratorio Urbano de 
la Universidad Modelo, también recibieron reconocimiento 
por parte del movimiento mundial Desafío Visión Cero, 
impulsado por la WRI, el BID, International Transport 
Forum, Latin Ncap, Towars Zero Foundation, Vision Zero 
Academy, el Globarl Road Safety Facility y el World Bank 
Group, entre otros. 

DESDE 2020 EL 
AYUNTAMIENTO DE 

MÉRIDA Y LA POLICÍA 
MUNICIPAL SE UNIERON 

AL DESAFÍO VISIÓN CERO, 
UN MOVIMIENTO A NIVEL 

MUNDIAL, QUE BUSCA 
PROMOVER LA SEGURIDAD 

VIAL Y LA GESTIÓN DE LA 
VELOCIDAD. 
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Como marca la normatividad vigente en 
la materia y después de haber recibido la 
notificación correspondiente por parte 

del Tribunal Superior de Justicia de Yucatán, el 
Ejecutivo del Estado envío al Poder legislativo la 
propuesta de terna para designar a la magistrada 
que sustituirá en el cargo a Addy Lucelly Cámara 
Vallejos, a quien se le otorgó el retiro vitalicio 
en términos de la ley tras acreditar 39 años al 
servicio del Estado.   

La propuesta, que entregó, por instrucciones 
del Gobernador Mauricio Vila Dosal, el consejero 
Jurídico del Estado, Yussif Heredia Fritz, al 
secretario General del Congreso yucateco, Adrián 
Anguiano Aguilar, está integrada por: Teresita de 
Jesús Anguas Zapata, Adiver del Rubí González 
Alpuche y Lizette Mimenza Herrera. 

OPINIÓN ESPECIAL  

Especial / La Revista 

Ejecutivo envía al Congreso  
terna para magistrada del TSJY 

EL EJECUTIVO DEL ESTADO 
ENVIÓ AL CONGRESO LOCAL 
PROPUESTA DE TERNA PARA 
MAGISTRADA DEL TRIBUNAL 
SUPERIOR DE JUSTICIA DE 
YUCATÁN. 
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Teresita de Jesús Anguas Zapata es Licenciada en Derecho 
por la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de 
Yucatán (UADY), con especialidad en el Sistema Integral de 
Justicia Penal para Niñas, Niños y Adolescentes, y Maestría 
en Administración. Cuenta con formación en las áreas de 
Administración Pública y Cultura Organizacional; Violencia 
infanto-juvenil con perspectiva de género y actualmente se 
desempeña como titular de la Procuraduría de la Defensa del 
Menor y la Familia del Estado. 

Por lo que toca a Adiver del Rubí González Alpuche es 
Licenciada en Derecho por la UADY y tiene un Doctorado en 
la misma materia. Se ha desempeñado como coordinadora de 
servicios internos en el Ayuntamiento de Mérida; proyectista 
del Consejo Tutelar de Menores Infractores; además de auxiliar 
jurídico en el Instituto Nacional de Migración. 

En el caso de Lizette Mimenza Herrera es Licenciada en 
Derecho, cuenta con una Maestría en Ciencias Penales y una 
especialidad en ciencias jurídico-penal.  

En el servicio público, ha sido Regidora y Directora de 
Gobernación del Ayuntamiento de Mérida¸ también se ha 
desempeñado como Directora Jurídica y titular de la Unidad 
de Transparencia de la Secretaría de Educación. Actualmente 
es vicefiscal de Prevención del Delito, Justicia Alternativa y 
Atención a Víctimas en la Fiscalía General del Estado (FGE).

LIZETTE MIMENZA HERRERA. 

TERESITA DE JESÚS ANGUAS ZAPATA. ADIVER DEL RUBÍ GONZÁLEZ ALPUCHE. 
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OPINIÓN OPINIÓN

Son responsables de la mayor 
parte de los 120 mil asesinatos 
que se han cometido en este 

país desde diciembre del 2018, pero 
López Obrador dice que hay que 
“cuidar” a las bandas criminales, 
porque también se integran con 
“seres humanos”. 

Ésa fue la lamentable respuesta del 
Presidente a la lluvia de críticas que 
siguieron al vergonzoso episodio en 
Nueva Italia, Michoacán. La huida de 
soldados perseguidos por vehículos 
repletos de hombres armados 
presumiblemente del cártel de las 
cuatro letras (CJNG), quedará como 
testimonio de la cobardía de un 
gobierno —no del Ejército— que 
parapeta sus omisiones detrás de 
un eslogan arrollado por la realidad: 
Abrazos, no balazos. 

La imagen de Nueva Italia refleja 
lo envalentonados que están los 
criminales, sabedores de que las 
Fuerzas Armadas y la policía tienen 
prohibido responder las agresiones. 

Fueron ellos los que grabaron 
y subieron a las redes sociales 
el video que han visto millones 
de mexicanos. Así de seguros se 
sienten de que no les pasará nada. El 
episodio ilustra también el abandono 
en el que se encuentran poblaciones 
enteras que viven en territorios controlados por los cárteles 
de la droga. Pregunta obligada: ¿Pensarán los familiares de 
las víctimas que hay que cuidar a los criminales? ¿Y los que 
sufren de extorsión? ¿Los desplazados por la violencia? ¿Los 
que les quitan a sus hijos y mujeres a la fuerza? ¿La población 
en general?
 
La mayoría de los mexicanos piensan que el gobierno de 
López Obrador ha fallado en seguridad. Lo dicen hasta las 
encuestas que mantienen en la cúspide de su popularidad. 
Cito una, la de Mitofsky, publicada apenas esta semana en El 
Economista. López Obrador anda en el 59.5% de popularidad, 
pero en seguridad sólo un 21.6% de los encuestados aprueban 
su estrategia de no recurrir al uso legítimo de la fuerza. 

* El Presidente parecía sentirse orgulloso de lo ocurrido en 
Michoacán. “Tenemos que reconocer la actitud responsable 

del Ejército en estos tiempos”, dijo. 
Puso una gráfica en la pantalla 
del salón donde se realizan las 
mañaneras para destacar que 
hay menos “letalidad” en los 
enfrentamientos con criminales que 
con Felipe Calderón y Peña Nieto. 

No puede ser de otra manera cuando 
el gobierno renuncia a utilizar 
la fuerza contra los principales 
violadores de derechos humanos. En 
lugar de enfrentar a los malosos, los 
que deberían protegernos huyen. La 
orden es “abrazos, no balazos.” Pero 
sólo la acatan de un lado. El otro 
permanece sordo. 

Hay otra gráfica, mucho más 
importante, que nunca vamos a ver 
en la mañanera: la de los homicidios 
dolosos: Van más de 120 mil en los 
primeros 41 meses y medio de este 
gobierno. 

En esa estadística se lleva de 
calle a Zedillo, que tuvo 50 mil 
711 homicidios en los primeros 42 
meses de su gobierno; Fox, 46 mil 
167; Felipe Calderón, 53 mil 319, 
y Peña Nieto, 74 mil 737 (Fuente 
T-Research). 

Así explicó López Obrador la 
reacción de los soldados en Nueva 
Italia: “Tanto la Secretaría de la 

Defensa, como la Secretaría de Marina, la Guardia Nacional, 
tienen formación para evitar los enfrentamientos y que se use 
más la inteligencia que la fuerza. Cuidamos a los elementos 
de las Fuerzas Armadas, de la Defensa, de la Guardia Nacional 
pero también cuidamos a los integrantes de las bandas, son 
seres humanos”. 

“Ésta es una política distinta, completamente distinta, por eso 
lo de ayer, que muchos celebraban de que era el mundo al 
revés, pues para mí fue una actitud responsable”. 

No sorprende la postura de López Obrador. Es la misma desde 
el día uno. Subutiliza la fuerza del Estado, cuyo uso está 
legitimado para proteger los derechos de los ciudadanos, en 
beneficio de quienes roban, secuestran, trafican, extorsionan 
y enlutan este país. 

No robar, no mentir, no traicionar 
y cuidar a los criminales

Cartón de Osvaldo, que ilustra el 
lamentable hecho ocurrido en Nueva Italia, 

Michoacán y la más lamentable áun, 
respuesta del presidente López O.

Por Francisco Garfias
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OPINIÓN OPINIÓN 

Pocas veces el presidente López 
Obrador ha tenido una expresión 
tan desafortunada como la de esta 

semana, cuando dijo que los elementos 
de las Fuerzas Armadas que vimos en 
un video perseguidos, amenazados, 
insultados, por un convoy de sicarios en 
las calles de Nueva Italia, Michoacán, en 
pleno día, no habían reaccionado porque 
ahora “cuidamos a los elementos de las 
Fuerzas Armadas, de la Defensa, de la 
Guardia Nacional, pero también cuidamos a los integrantes 
de las bandas, porque son seres humanos”. 

Perdón, pero el Estado mexicano existe para proteger 
a los ciudadanos y a sus instituciones de este tipo de 
grupos criminales organizados que vulneran el derecho 
a la paz, la convivencia y la prosperidad. El Estado no 
está para cuidar a los criminales y sus bandas, está para 
combatirlos. Nadie dice que se tenga que recurrir siempre 
a la violencia para ello, pero lo que estamos viviendo es 
exactamente lo contrario: los que ejercen la violencia 
contra los ciudadanos son los criminales, los casi 130 mil 
muertos en lo que va del sexenio, la cifra más alta de la 

historia, los cien mil desaparecidos, 
el tercio del territorio nacional que no 
está bajo control del Estado mexicano, 
las masacres que se suceden cada 
semana son la demostración de que ese 
“cuidado a las bandas criminales” es un 
sinsentido que tiene un altísimo costo 
para la sociedad y para las instituciones. 

No sólo porque las demerita, sino 
también porque sus elementos son cada 

vez más agredidos por las bandas criminales que operan 
muchas veces, como en el caso de Nueva Italia, con total 
impunidad. Un dato solamente: desde que comenzó el 
sexenio, cada día un policía es asesinado en el país. Un 
policía por día. Ningún día concluye con, por lo menos, 70 
homicidios y estos superan, en ocasiones, el centenar. No sé 
si se “cuida a las bandas” criminales, pero definitivamente 
no se cuida ni a la ciudadanía ni a las instituciones. 

En Palacio Nacional, el presidente López Obrador también 
sostuvo que no responder a las agresiones de los criminales 
fue “una actitud responsable”. Perdón, pero es otra falacia. 
Podría ser una actitud responsable si los sicarios hubieran 

“Ahora cuidamos 
a las bandas criminales”

El presidente López Obrador 
sostuvo que no responder a las 
agresiones de los criminales fue 

“una actitud responsable”.

Por Jorge Fernández Menéndez
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sido perseguidos, detenidos, procesados. Nada de eso 
ocurrió. En todo caso, más que preocuparse por proteger 
a las bandas, habría que preocuparse, y mucho, porque 
a plena luz del día circulen por las ciudades convoyes de 
sicarios armados que incluso se dan el lujo de agredir a 
militares sin que pase absolutamente nada. 

Michoacán, lo hemos dicho muchas veces, es un 
laboratorio del narcotráfico. Lo que ocurre en ese estado 
suele trasminarse casi siempre al resto del país. Y desde 
hace meses las fuerzas de seguridad y militares son 
atacados con impunidad por los grupos criminales y eso se 
ha contagiado a otros puntos del país. La persecución de 
Nueva Italia es una demostración de ello, pero es parte de 
una lógica que hemos visto una y otra vez en comunidades, 
en ciudades, en ataques a militares y miembros de la 
Guardia Nacional, en agresiones con drones contra ellos 
y sus unidades, con ataques incluso contra instalaciones 
militares. Hace unas semanas veíamos, en Sinaloa, cómo 
un grupo de sicarios tomaba un campamento militar, 
desarmaba a los soldados, los golpeaba, humillaba, 
insultaba. Vimos cómo Caborca, en Sonora, fue tomada por 
grupos criminales que se trasladaron durante kilómetros 
en un convoy armado por carreteras federales sin que nadie 
los molestara. Hemos visto cómo marinos y militares son 
secuestrados como medida de presión ante una detención.
 
Es verdad lo que dice el Presidente: ya no es como antes. Este 
tipo de agresiones contra las instituciones y la sociedad no 
las veíamos antes. El grado de empoderamiento criminal 
que estamos viviendo, donde estos grupos se sienten 
con poder y capacidad para tomar comunidades, pueblos, 
operar a plena luz del día en ciudades y territorios, es 
inédito. 

Las administraciones Fox, Calderón y Peña Nieto 
cometieron, en distinto grado, errores en la lucha contra 
el crimen organizado, pero lo que estamos viendo y 
viviendo en los últimos tiempos no tiene parangón y 
los resultados de “cuidar a las bandas” no ha generado 
beneficio alguno para la sociedad y las instituciones. Lo 
que existe es impunidad. Los mayores daños que sufren 
los grupos criminales son los que devienen de sus propios 
enfrentamientos. 

En una entrevista que nos concedió para el libro La nueva 
guerra, del Chapo al fentanilo (2021, Grijalbo) el general Luis 
Cresencio Sandoval nos decía que “las Fuerzas Armadas, 
dijo el secretario de la Defensa, seguimos realizando 
operaciones y cumpliendo tareas en beneficio de la 
seguridad, pero existen aspectos que nos ha encargado 
mucho el Presidente. Primero, el respeto irrestricto a los 
derechos humanos y, segundo, la correcta aplicación de 
la Ley Nacional del Uso de la Fuerza, siendo muy enfático 
en ello”. También insistió en que esas instrucciones no 
buscaron debilitar su accionar. “Al insistir en el respeto 
a los derechos humanos, se generó entre las tropas una 
confusión que los hizo titubear al actuar en ciertos casos, 
teniendo como consecuencia agresiones por parte de 
algunas personas detractoras de la ley. Pero esa no fue 
una instrucción del señor Presidente, jamás indicó que nos 
dejáramos golpear; al contrario, expresó su preocupación 
por esos hechos, manifestando que no podíamos seguir 
permitiendo que golpearan a nuestros soldados”. Por eso 
mismos no se puede “cuidar a las bandas” criminales “igual” 
que a los elementos militares, como dijo el Presidente. No 
son lo mismo, no son iguales, no es justo ni sensato.
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OPINIÓN CONGRESO 

Por sus más de 30 años al servicio y 
una amplia trayectoria profesional 
siendo profesor y director en 

diferentes planteles escolares, Carlos 
Alberto Pérez Pérez recibe en sesión 
solemne el domingo 15 de mayo 
el reconocimiento “A la Excelencia 
Docente del Estado de Yucatán”, por el 
Congreso del Estado.

El profesor recibió en la sala de 
comisiones “Ministro Alberto Pérez 
Dayán”, de manos de la Presidenta 
de la Mesa Directiva del Congreso del 
Estado, diputada Pilar Santos Díaz 
(PAN), en presencia de las diputadas y 
diputados integrantes de la comisión 
de Postulación “A la Excelencia Docente 
del Estado de Yucatán”, Crescencio Gutiérrez González (NA), 
Melba Gamboa Ávila (PAN) y Luis Fernández Vidal (PAN), la 
notificación oficial para asistir al acto conmemorativo, el 
cual se realizará en el marco del Día del Maestro.

El presidente de la comisión de Postulación, diputado 
Crescencio Gutiérrez González, felicitó al profesor Carlos 
Pérez Pérez quien por su amplia trayectoria será reconocido. 

“Durante las comisiones hicimos un 
amplio análisis de las propuestas y 
de igual manera reconocemos a todas 
y todos los maestros cuyos nombres 
también fueron presentados en la 
terna para designar al recipiendario”, 
agregó.

En su turno, Pérez Pérez, agradeció a 
los diputados por este reconocimiento 
y destacó la importancia que tiene el 
trabajo de los docentes en cada una 
de las aulas. Asimismo, recordó que, 
durante la pandemia, al igual que los 
alumnos y los padres de familia, los 
maestros se las ingeniaron para sacar 
adelante su trabajo y continuar con la 
educación de la población estudiantil.

En la entrega de la notificación, se contó con la presencia 
del secretario general de la Sección 57 del SNTE, Alejandro 
Chulim Cimé, quien reconoció la labor de los diputados al 
contar con este tipo de actos, como lo es la entrega de 
este mérito, pues es una forma de reconocer la labor que a 
diario desempeñan los maestros, especialmente si este es 
entregado en su día.

EL PROFESOR Y DIRECTOR EN DIFERENTES PLANTELES ESCOLARES, CARLOS ALBERTO PÉREZ PÉREZ 
RECIBE EN SESIÓN SOLEMNE EL DOMINGO 15 DE MAYO EL RECONOCIMIENTO “A LA EXCELENCIA 

DOCENTE DEL ESTADO DE YUCATÁN”, POR EL CONGRESO DEL ESTADO.

Especial / La Revista 

Carlos Pérez Pérez, recibe el 
reconocimiento  “A la Excelencia 
Docente del Estado de Yucatán”
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Con la exigencia de no permanecer 
inertes ante la alarmante cifra de 
mujeres agredidas en Yucatán, 

el Congreso del Estado aprobó por 
unanimidad la reforma presentada 
por la Fracción Legislativa del PRI 
para elevar las sanciones a quienes 
ejerzan violencia familiar y cometan 
feminicidio cuando la víctima esté 
embarazada.

Desde la Tribuna del Pleno, la diputada 
priísta Karla Franco Blanco replicó la 
frase que las mujeres han externado 
ante el clima de violencia feminicida 
que impera en el país: “No quiero 
sentirme valiente cuando salga a la 
calle, quiero sentirme libre”.

La legisladora recordó que la violencia 
contra la mujer inicia casi siempre desde el noviazgo 
y continúa hasta el matrimonio, e incluso después de 
terminada la relación. Este fenómeno, recalcó, somete 
a la mujer a abusos físicos, patrimoniales, emocionales, 
psicológicos y sexuales, situación que se agudiza cuando 
se encuentra embarazada.  

Por tal razón, señaló que es obligación de las diputadas 
y los diputados generar medidas normativas que no solo 
disuadan la comisión de delitos contra de las mujeres, 
sino que, además, las consecuencias de cometerlos 
tengan una sanción ejemplar. 

En ese sentido, Karla Franco abundó que 
la iniciativa del PRI propone aumentar la 
pena para el delito de violencia familiar, 
pasando de una mínima de 2 a 3 años y 
de una máxima de 7 a 8 años. De igual 
manera, se incluye como agravante que 
si este delito se comete cuando la mujer 
curse un embarazo o hasta los 6 meses 
posteriores al parto, la pena se pueda 
incrementar hasta en dos terceras 
partes más de la pena máxima. 

Karla Franco precisó que de acuerdo 
con la Organización Mundial de la 
Salud (OMS), las mujeres embarazadas 
tienen un elevado riesgo de ser 
víctimas de feminicidio por parte de 
sus parejas. Además,  el 50% de éstas 
fueron agredidas por primera vez 
precisamente durante su embarazo. 

El dictamen aprobado de igual forma contempla que 
cuando la víctima sobreviva, pero no así su bebé, o 
éste resulte con afectaciones derivado de un parto 
prematuro consecuencia de la agresión, se imponga al 
imputado la sanción por tentativa de feminicidio. Con 
esto, el agresor podrá ser castigado hasta con 30 años 
de prisión.

Cabe mencionar que el dictamen aprobado, en el marco 
de Celebración del Día de la Madre, fue suscrito por 
otras 13 diputadas y diputados que se adhirieron a la 
propuesta de la Fracción del PRI desde que se presentó 
hace unos meses. 

Los diputados integrantes de la comisión, Melba Gamboa 
Ávila y Luis Fernández Vidal, hicieron una extensa 
felicitación al recipiendario y a los docentes en general y 
manifestaron y concordaron en que, pese a las condiciones 
presentadas, como lo fue la pandemia, no se dejó a un lado 
la educación.

Como se informó, este distintivo tiene como objeto 
reconocer a aquellos que hayan destacado en el ámbito 
de la docencia por sus acciones, servicios o trayectoria 
docente ejemplar o sobresaliente o de impulso al desarrollo 
de la educación del estado que se encuentre en activo.

Semblanza

Nacido en la ciudad de Mérida, Yucatán, el Dr. Carlos 
Alberto Pérez y Pérez ha dedicado su vida a la docencia, con 
más de treinta años de servicio y una amplia trayectoria 
profesional, fungiendo como profesor y director en 

distintas escuelas de Yucatán y siempre orientando sus 
esfuerzos a la investigación, la promoción de la lengua 
maya y, de igual manera, al rescate y preservación de la 
historia de la cultura yucateca.

Entre el 2014 y el 2016 fue miembro del Consejo Académico 
Nacional para la Evaluación de la Educación Indígena 
en México, dependiente del Instituto Nacional para la 
Evaluación de la Educación (INEE), siendo el único yucateco 
en haber pertenecido a dicha comisión.

Durante los más de dos años que ha durado la pandemia 
de COVID-19, creó una red de apoyo para los padres de 
familia y docentes, en la que mediante 50 boletines y más 
de 100 circulares compartidas de modo virtual logró que la 
institución educativa a su cargo continuara desarrollando 
su función académica, de promoción de valores y apoyo a 
la comunidad.

Aprueban reforma del PRI para elevar 
castigos por violencia familiar y feminicidio, 

cuando la víctima esté embarazada
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Una forma de impulsar el desarrollo económico 
en nuestra ciudad es establecer las alianzas 
estratégicas a nivel internacional, que permitan 

que diversifiquemos los canales del mercado local y 
atraer nuevas relaciones con la comunidad europea, 
basadas en promover los sectores educativo, histórico, 
gastronómico, cultural y turístico, ya que Mérida cuenta 
con paz ciudadana, servicios públicos de calidad y una 
infraestructura atractiva, aseguró el Alcalde, Renán 
Barrera Concha. 

En Presidente Municipal acudió a la Embajada de México 
en Dinamarca para reunirse con el Jefe de la Cancillería, 
Enrique Palos Soto y José Manuel Castañeda Sánchez, 
encargado de Asuntos Económicos-Comerciales y de 
Promoción y Cooperación Internacional de la Cancillería, 
a quienes les presentó los proyectos que existen en 
el Municipio para promover y atraer mayor inversión y 
turismo a Mérida. 

Barrera Concha informó que entre las propuestas 
expuestas está la reactivación de la industria naranja 
o creativa con un intercambio de experiencias exitosas 
entre las ciudades latinoamericanas y europeas, teniendo 
como sede de este encuentro a  Mérida, en donde se 
aborde la historia de los programas y eventos públicos de 
alta afluencia de personas, para conocer cómo sortearon 
los retos, qué panorama vislumbran para este sector 
después de la pandemia y la mejor forma de afrontar los 
nuevos desafíos. 

“Mérida es una ciudad que se distingue por una amplia 
oferta cultural que atrae turistas europeos, por lo cual 
es posible sumarse a la experiencia de una ciudad 
como Copenhague en temas culturales, turísticos, 
gastronómicos, comerciales y de movilidad sustentable, 
con la cual tenemos puntos en común desde donde 
partir para formar una alianza que permita impulsar el 
desarrollo económico de ambas ciudades”, expresó. 

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

El alcalde Renán Barrera busca atraer 
proyectos culturales, gastronómicos y 
económicos de la comunidad europea. 

EN REUNIÓN CON LA EMBAJADA DE 
MÉXICO EN DINAMARCA EL ALCALDE, 
RENÁN BARRERA PROMUEVE LA PAZ 
CIUDADANA Y SERVICIOS DE CALIDAD 
DE MÉRIDA. 
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Además del encuentro académico entre las 
ciudades con programas y eventos públicos 
atractivos, como son Brasil o Nueva Orleans, el 
Presidente Municipal también se refirió a la creación 
de un programa de intercambio estudiantil que 
permita aprovechar la infraestructura educativa y 
el personal altamente calificado para que las y los 
jóvenes tengan una experiencia más amplia en sus 
profesiones. 

Para lograr consolidar esta propuesta, ambas 
partes acordaron establecer un catálogo de 
instituciones educativas con sus respectivos 
perfiles que permita iniciar los trámites para 
elaborar convenios, con requisitos definidos, para 
que las y los alumnos estudien sus carreras o 
posgrados con un apoyo económico por parte de 
las autoridades involucradas. 

Asimismo, los representantes de la 
Embajada extendieron una invitación 
para que Mérida se sume al Tianguis 
Turístico que se realiza en ese país, el 
cual servirá como un escaparate para 
promover el comercio local, la oferta 
cultural y, principalmente, la reconocida 
tradición gastronómica yucateca que 
existe en el Municipio. 

Como parte de esta invitación, Barrera 
Concha presentó la propuesta de 
establecer un programa de actividades 
que permita, en el marco de este programa 
turístico, adicionar una cartelera de 
eventos culturales que promuevan las 
tradiciones yucatecas, la arqueología y la 
cultura de Yucatán, además que serviría 
para crear un sistema de intercambio de 
chefs entre ambas ciudades. 

“Creemos que este tipo de eventos nos 
permiten crear ventanas de oportunidad 
para que los chefs de ambas ciudades 
realicen intercambios, en donde puedan 
conocer más sobre las gastronomías 
locales, para compartir técnicas e 
innovaciones culinarias que permitan 
enriquecer aún más la cocina europea y 
yucateca”, indicó. 

Durante la reunión, también se abordó 
otro aspecto de la gastronomía, en 
especial sobre los ingredientes y los 
procesos, la dificultad que se presenta 
muchas veces para conseguir lo necesario 
para elaborar los platillos fuera de estas 
regiones. 

De esta forma, Barrera Concha recordó 
que el Rastro de Mérida tiene un convenio 
de colaboración con la empresa Topings 
Norsvin proveniente de Holanda, que 
brinda capacitación a productores 
locales, además de que imparte asesoría 
en los aspectos de distribución. 

Acotó que sería posible establecer un 
acuerdo a futuro con ese país para ampliar 
esta capacitación que incluyan técnicas 
novedosas para el procesamiento de los 
alimentos, la distribución de los mismos y 
abrir nuevos canales de comercialización 
que permitan desarrollar aún más este 
sector económico. 

Finalmente, ambas autoridades 
establecieron sus puntos de acuerdo para 
iniciar con los procesos de consolidación 
de estas propuestas que, en el mediano 
plazo, permitirán desarrollar la economía 
local meridana. 

EL PRESIDENTE 
MUNICIPAL ACUDIÓ 
A LA EMBAJADA 
DE MÉXICO EN 
DINAMARCA 
PARA REUNIRSE 
CON EL JEFE DE 
LA CANCILLERÍA, 
ENRIQUE PALOS 
SOTO, ENCARGADO 
DE ASUNTOS 
ECONÓMICOS-
COMERCIALES. 
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La actividad industrial en Yucatán creció más del 10%, 
cifra dos veces superior al nacional que es de 4.3%, 
colocándose entre las primeras cinco entidades que 

más crecieron en todo el país. 

De acuerdo con el Indicador Mensual de la Actividad 
Industrial por Entidad Federativa del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (INEGI), respecto al mes de enero 
de este año, el total de la actividad industrial en Yucatán 
registró un crecimiento acumulado de 10.5%, superando el 
promedio nacional. 

Dicho reporte, señala que, sectores como la minería, 
generación, transmisión y distribución de energía 
eléctrica; suministro de agua potable y de gas por ductos 
al consumidor final y de la construcción, reportaron un 
crecimiento, proyectando el trabajo en equipo que se 
realiza en el estado para incrementar la economía. 

En ese sentido, se reportó que, en el mismo periodo, la 
minería en Yucatán registró un crecimiento acumulado de 
7.5%, por lo que se colocó entre los primeros 7 estados en 
el ranking de crecimiento a nivel nacional. 

En cuanto a la generación, transmisión y distribución de 
energía eléctrica, suministro de agua potable y de gas por 
ductos al consumidor final, Yucatán registró un crecimiento 
acumulado de 46.1%, que es significativamente superior al 
nacional de 1.6%, por lo que el estado se encuentra como el 
segundo en toda la República con mayor crecimiento. 

Sobre la industria de la construcción, este indicador arrojó 
que la entidad registró un crecimiento acumulado de 
25.2%, también superior al nacional que es de 0.6%, por 
lo que se colocó entre los primeros 4 a nivel nacional con 
mayor incremento. 

Muestra de los resultados de la política económica de Vila 
Dosal, Yucatán se ha recuperado y ha logrado la generación 
de 41,126 nuevas plazas, superando por 15,418 la cifra de 
las pérdidas que fueron 25 mil 708 plazas laborales debido 
a la pandemia por Coronavirus, registrando un nuevo 
máximo histórico de trabajadores afiliados al Seguro 
Social (IMSS), gracias al ambiente de confianza que genera 
Yucatán en la iniciativa privada. 

Con dichos resultados, se demuestra la recuperación 
económica de Yucatán que continúa creciendo al contar 
con un paquete de más de 200 proyectos de inversión, 
por arriba de 100,000 millones de pesos, por parte de 
firmas internacionales e incluso globales, como Amazon, 
Accenture, Fincantieri o Tesla, que se estarán desarrollando 
en los próximos años en el estado y que, crearán miles de 
puestos laborales, directos e indirectos, beneficiando a las 
familias yucatecas. 

OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

En Yucatán, 
crece la actividad industrial 

DE ACUERDO CON EL INDICADOR MENSUAL DE LA 
ACTIVIDAD INDUSTRIAL POR ENTIDAD FEDERATIVA 
DEL INEGI, LA ACTIVIDAD INDUSTRIAL EN YUCATÁN 
REGISTRÓ UN CRECIMIENTO ACUMULADO DE 10.5%. 
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Excelentes resultados en la
 Feria de San Marcos 

Por otra parte, buenas ventas y el 
establecimiento de relaciones de negocios 
con compradores de Aguascalientes y otros 
estados interesados en adquirir productos 
yucatecos, fue el resultado que dejó a 
productores locales la participación de 
Yucatán como estado invitado en la edición 
2022 de la Feria Nacional de San Marcos, 
informó la Secretaría de Fomento Económico 
y Trabajo (Sefoet). 

La dependencia estatal indicó que, al cierre 
de esta muestra, artesanos, empresarios y 
emprendedores que estuvieron participando 
reportaron ventas importantes, ya que lo 
hecho en Yucatán generó un gran interés por 
parte de los asistentes. 

Tal fue el éxito de la participación de la 
entidad que los productos que más fueron 
adquiridos fueron los textiles, como 
guayaberas, blusas típicas y bordados; los 
hechos con miel, las salsas y condimentos; 
zapatos; así como las hamacas, artículos 
urdidos, cosméticos naturales y artesanías a 
base de madera, filigrana y bejuco.  

Tily Cruz Argáez, quien llevó hasta la Feria 
Nacional de San Marcos su negocio familiar 
de salsas de habanero y condimentos, 
terminó su participación con muy buen sabor 
de boca porque sus productos fueron muy 
bien recibidos por los asistentes, quienes 
se demostraron muy interesados por los 
sabores yucatecos.  

Cruz Argáez agradeció la oportunidad que 
brinda el Gobierno del Estado para que los negocios locales 
puedan llegar a nuevos mercados, ya que les permite 
seguir creciendo y mostrando lo hecho en Yucatán. 

Otro elemento que cautivó a los habitantes de ese estado 
y asistentes a la Feria es el área gastronómica, a cargo 
del restaurante Zamná de Izamal, negocio yucateco que 
registró una venta de 1,200 kilogramos de cochinita pibil, a 
lo que se le suma la comercialización de otros guisos como 

lechón al horno, panuchos y escabeche.  

Julio Martín Ek Ek, de Creaciones Petronila, 
negocio dedicado a la fabricación y 
comercialización de ropa típica con 
bordados tradicionales, señaló que gracias 
a su participación en la Feria sus productos 
han sido conocidos por personas de 
Aguascalientes y otros puntos del país. “Es un 
gusto ver cómo nuestros productos llaman 
la atención de la gente, vienen buscando 
cosas yucatecas y se van encantados con la 
variedad que presentamos”, destacó.  

Junto con su esposa Aurora May, Julio 
estuvo ofreciendo las blusas y guayaberas 
bordadas por manos yucatecas en su taller 
de Kimbilá, comisaría de Izamal, donde 
brindan empleo a 7 familias de la comunidad.  

El izamaleño expresó su agradecimiento al Gobernador Vila 
Dosal por generar oportunidades para que los negocios 
locales puedan mostrar sus productos fuera del estado. 
“Nunca pensé que mis bordados lleguen hasta aquí, pero 
con el apoyo que nos ha mostrado, no solo nos hemos 
levantado de la crisis por la pandemia, sino que seguimos 
expandiéndonos”. 

AL CIERRE DE LA 
FERIA NACIONAL 
DE SAN MARCOS, 
ARTESANOS, 
EMPRESARIOS Y 
EMPRENDEDORES 
YUCATECOS 
REPORTARON QUE LO 
HECHO EN YUCATÁN 
GENERÓ UN GRAN 
INTERÉS POR PARTE 
DE LOS ASISTENTES. 
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CAMPECHE 

Gobernadora Layda Sansores 
entrega Premio al Mérito a la 

Enfermería Campechana

“Gracias a ustedes, mujeres de blanco, 
que lo mismo son parteras y ven 
llegar la vida, y así fueron ángeles 

que despidieron a muchos cuando sus 
familiares no podían siquiera estar a 
su lado; ustedes mujeres de luz que se 
deslizan, que son capaces de atravesar el 
corazón del viento en los momentos más 
dolorosos”, así describió la gobernadora, 
Layda Sansores San Román, la labor de 
las enfermeras campechanas.

Sin embargo, también ponderó la entrega 
y dedicación de los enfermeros, a quienes 
dijo,  los están haciendo a un lado de 
manera vertiginosa y que ella levantará 
la bandera para garantizar la equidad de 
género.

La Gobernadora entregó el premio “Al 
Mérito a la Enfermería Campechana”, 
edición 2022, a las ciudadanas 
Patricia de la Cruz Góngora Rodríguez 
y Ana Minelia Delgado León, en las 
categorías Académica y de Servicios y 
Administración, respectivamente.

También otorgó  reconocimiento 
especial por su trayectoria y desempeño 
profesional a Dulce María Barahona 
Rodríguez.

La licenciada Sansores San Román 
destacó que vienen tiempos mejores 
para el sector salud con un nuevo 
sistema que sumará esfuerzos conjuntos 
del Gobierno Federal y local, en el que las 
y los enfermeros formarán un papel muy 
importante.
Acompañada de los representantes del Poder Legislativo, 
Alejandro Gómez Cazarín y del Judicial, Virginia Leticia Lizama 
Centurión, explicó que en esta nueva organización de salud, 
en la que ya se tiene un diagnóstico de cuántos centros 
están perdidos en las zonas comunitarias rurales, no tienen 
médicos ni medicinas, se realizarán acciones conjuntas para 
que la salud sea realmente un derecho constitucional.

“Aquí las enfermeras y quienes trabajan en salud, ya no 
estarán por contratos como muchas veces se vio; son la 
cadena más fina y más delgada a la que siempre se le deja al 
final. Si alcanza el presupuesto, pues entras en la estructura 
y si no, contratos cada seis meses y la incertidumbre diaria” 
dijo.

Afirmó que esto se acabó,  pues quien trabaje 
en el sistema de salud de Campeche tendrá la 
certidumbre de que su trabajo es para siempre.

Por último, ante servidores públicos, 
legisladores y familiares y compañeros de las 
galardonadas, la Gobernadora agradeció a las 
enfermeras que están a su lado y a las que han 
estado junto a la gente campechana.

Las galardonadas Patricia de la Cruz Góngora 
Rodríguez y Ana Minelia Delgado León, 
reiteraron su compromiso de continuar 
con su entrega con la misma intensidad y 
responsabilidad para ser ejemplo de las 
próximas generaciones. Además externaron 

sentirse orgullosas de tener a una Gobernadora que se 
preocupa por el sector, pues la salud es todo, sin ella no se 
tiene nada.

Por su parte, el representante del Poder Legislativo, Alejandro 
Gómez Cazarín, dijo que antes no se tenía lo que hoy se ve en 
la Cuarta Transformación. “Todo un cambio en la asistencia de 
salud gracias al presidente Andrés Manuel López Obrador que 
está modificando todo y dando rumbo al país”.

Gómez Cazarín, reconoció el esfuerzo y trabajo que la 
Gobernadora realiza por el desarrollo y bienestar de los 
campechanos.

Especial / La Revista 

LA GOBERNADORA 
ENTREGÓ EL PREMIO 
“AL MÉRITO A 
LA ENFERMERÍA 
CAMPECHANA”, EDICIÓN 
2022, A LAS CIUDADANAS 
PATRICIA DE LA CRUZ 
GÓNGORA RODRÍGUEZ 
Y ANA MINELIA 
DELGADO LEÓN, EN LAS 
CATEGORÍAS ACADÉMICA 
Y DE SERVICIOS Y 
ADMINISTRACIÓN, 
RESPECTIVAMENTE.
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Erradicar la Violencia 
contra las Mujeres

Por otra parte, la 
gobernadora Layda 
Sansores San Román 
al encabezar la reunión 
para prevenir y erradicar 
la violencia contra las 
mujeres, sostuvo que:  
“Todos trabajamos 
conjuntamente para 
ganar esta pelea contra  
la violencia hacia las 
mujeres; ni la falta de 
herramientas, ni la miseria 
en la que nos dejaron la 
administración nos han impedido trabajar”.

Asimismo, tomó  protesta a los integrantes de la Mesa de 
Coordinación Interinstitucional para el Acceso a la Justicia de 
las Mujeres de Campeche.

En presencia de comisionada nacional para Prevenir y 
Erradicar la Violencia contra las Mujeres (CONAVIM), Fabiola 
Alanis Sámano y de la directora general del Instituto de la 
Mujer del Estado de Campeche, Vania Kelleher Hernández, 
la Gobernadora puntualizó que todos los días durante las 
reuniones de la Mesa de la Paz se toman medidas y se actúa 
con coordinación para resolver casos de violencia contra las 
muejeres, esto a pesar de que “se sigue luchando para que 
denuncien a sus agresores”.

Señaló que la violencia contra las mujeres en Campeche 
se  visualiza con lupa, pues siempre se ha tenido pero las 
autoridades no le daban seguimiento y las denuncias se 
quedaban asentadas como un “simple papel”, por ello parecía 
que en Campeche no pasaba nada.

En presencia del fiscal general, Renato Sales Heredia y la 
presidenta del Tribunal Superior de Justicia, Virginia Leticia 
Lizama Centurión, la Gobernadora reconoció que tiene la 
fortuna de trabajar con un equipo unido y con una gran 
sensibilidad que sin necesidad de recibir instrucciones han 
tomado acciones desde el inicio de la administración para 
prevenir y erradicar la violencia en contra de la mujer.

Antes de tomar protesta a los integrantes de la Mesa de 
Coordinación Interinstitucional para el Acceso a la Justicia 
de las Mujeres de Campeche, Sansores San Román dijo 
que es importante continuar con el reforzamiento de las 
estrategias para que las mujeres conozcan qué es la violencia 
y qué es lo que necesitan hacer para prevenirla y erradicarla 
“comencemos con pláticas, cuestionarios para que las 
mujeres detecten cuando están sufriendo violencia”.

Desde la Casa de los Gobernadores, la Gobernadora reiteró su 
compromiso de trabajar fuertemente en el tema para que por 
lo menos más mujeres se atrevan a denunciar y se creen más 
alternativas para ellas.

En el uso de la palabra, la Directora del IMEC precisó que la 
Mesa de Coordinación Interinstitucional para el Acceso a la 
Justicia de las Mujeres de Campeche, tiene como objetivo 
establecer una coordinación entre los tres órdenes de gobierno 

para dar seguimiento 
y cumplimiento de 
medidas y principios 
consignados en los 
distintos ordenamientos 
que regulan la materia 
y que permitan que las 
niñas, adolescentes 
y mujeres víctimas de 
violencia puedan ejercer 
y garantizar su derecho al 
acceso a la justicia y a una 
vida libre de violencia.

En tanto la Presidenta 
del Tribunal Superior de 
Justicia del Estado, dio a 

conocer que entre las acciones que se realizan para prevenir 
y erradicar la violencia de género están las capacitaciones 
contastantes a servidores públicos. Mesas de trabajo entre 
integrantes del juzgado en materia familiar.

“También se han firmado convenios con la Secretaría de 
Salud para brindar servicios psicológicos especializados, 
conformando grupos con servidores públicos de diversas 
secretarías para dar cursos de sensibilizacion en la materia 
y realizado jornadas de trabajo en las comunidades alejadas 
para dar cursos y talleres a mujeres indígenas, con el objetivo 
de que conozcan qué es la violencia y cuáles son los servicios 
que brindan las secretarías para apoyarlas en caso de que 
sufran de algún abuso”, subrayó.
Además dijo que se trabaja en el proyecto de la Ciudad de 
la Justicia Familiar, para concentrar todos los servicios en 
un sólo lugar y de ésta manera sea más cómodo y fácil para 
quienes requieran de atención.

Por su parte la secretaría de Protección y Seguridad Ciudadana, 
Marcela Muñoz Martínez, explicó  que como parte de las 
medidas implementadas para prevenir y erradicar la violencia 
en las mujeres se implementaron los programas de Mujer 
Valiente, Código Jugar y Punto Seguro, los cuales ayudan para 
erradicar la violencia hacia las mujeres, pues las y los policías 
son constantemente capacitados para que brinden atención 
a las mujeres campechanas que por mucho tiempo han vivido 
violencia y por miedo no denuncian.
Resaltó que estos programas ya  comienzan a dar resultados, 
pues cada vez hay más mujeres que se atreven a denunciar y 
a recibir ayuda.

Sostuvo que un caso de la violencia que prevalece en el 
Estado, es la falta de oportunidades laborales para mujeres 
y es por ello, que la mayoría se niegan a dejar a sus parejas 
violentas por miedo a quedarse sin el dinero que necesitan 
para mantener a sus hijos.

Dijo que por ello es necesario que todos los sectores trabajen 
de manera conjunta para impulsar más oportunidades para 
las mujeres.

En esta reunión, también estuvieron presentes la presidenta 
del Patronato del Sistema DIF Estatal, Laura Sansores San 
Román; el director general del DIF, Rafael Pavón Carrasco; la 
presidentea de la Comisión Estatal de Derechos Humanos del 
Estado de Campeche, Ligia Nicthe-Ha Rodríguez Mejía entre 
otros.

LA TITULAR DEL EJECUTIVO ESTATAL ENCABEZÓ LA 
REUNIÓN PARA PREVENIR Y ERRADICAR LA VIOLENCIA 

CONTRA LAS MUJERES.
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A partir del 10 de mayo el uso del 
cubrebocas en el estado será 
voluntario, según anunció el 

gobernador de Quintana Roo, Carlos 
Joaquín González. 

Dicho anuncio fue dado a 
conocer través de redes sociales, 
recomendando usar la mascarilla en 
transporte público, aglomeraciones y 
al personal de servicio en su horario 
laboral, así como también a las 
personas con comorbilidades. 

El actual contexto sanitario nos ofrece 
certeza respecto al comportamiento 
del virus, ya que llevando más de 
cinco semanas sin defunciones y un 
promedio de menos de 20 contagios 
por día, dijo el Mandatario.

Por otra parte, confirmó que se 
seguirán revisando las tendencias 
de contagio y de hospitalización 
si en algún momento por alguna 
circunstancia deben activar de nuevo 
las medidas de prevención.

Asimismo, aseguró que se mantendrá 
informada a la población, en el caso 
de que exista algún cambio con 
las medidas o con la información 
provocadas por razones parecidas.

Esta estabilidad en el estado, como 
en el país, se refleja en un semáforo 
verde sostenido, a lo largo de los 
últimos meses. Agregó que con este 
hecho, Quintana Roo se une a lo que 
ha pasado en otros países, que “han 
hecho del uso del cubrebocas, un acto 
voluntario”.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Cancún sin cubrebocas; 
Quintana Roo se suma a los 

estados con esta medida

EL USO DEL CUBREBOCAS YA ES VOLUNTARIO EN QUINTANA ROO, 
ANUNCIÓ EL GOBERNADOR CARLOS JOAQUÍN GONZÁLEZ.

NO OBSTANTE, SE RECOMIENDA USAR LA MASCARILLA 
EN TRANSPORTE PÚBLICO, AGLOMERACIONES Y AL 

PERSONAL DE SERVICIO EN SU HORARIO LABORAL Y A 
PERSONAS CON COMORBILIDADES. 
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TURISMO 

Con un llamado a adoptar tres ejes en la 
actividad empresarial: impulsar desarrollo 
económico, procurar el cuidado del medio 

ambiente y generar bienestar social, se llevó a 
cabo en Mérida el primer foro “La Sostenibilidad 
en la Industria y el  Turismo”, organizado por 
el Consejo Valuador del Galardón Jaguar del 
Turismo, el Consejo Empresarial Turístico de 
Yucatán y el Ayuntamiento de Mérida.

En el evento, organizadores y panelistas 
enfatizaron que este cambio se requiere aplicar 
no solo en la actividad empresarial sino también 
en las áreas educativa y de gobierno para 
avanzar hacia la sostenibilidad como un nuevo 
modelo de vida, ya que no es una moda ni un 
tema de discurso.

Rosa Isela García Pantoja, presidenta del Consejo 
Valuador, advirtió que la industria turística es 
una de las más grandes del mundo y es una 
actividad que impacta y transforma vidas, pero 
también contribuye con un impacto negativo 
en el medio ambiente, por lo que es momento 
de aplicar nuevos modelos de negocios más 
sostenibles, productivos, flexibles y digitales.

Tenemos que apostar por un turismo inteligente, 
ya que hoy los visitantes son más conscientes 
y apuestan por un destino más responsable, 
inclusivo, social y regenerativo, de manera que 
necesitamos mejor infraestructura y mejores 
prácticas en esta industria, subrayó en la 
inauguración del evento.

Jorge Carrillo Sáenz, presidente del Cetur, afirmó 
que es necesario cuidar las riquezas naturales 
y el patrimonio arqueológico de Yucatán desde 
la perspectiva de la sostenibilidad, a fin de 
garantizar la viabilidad y permanencia del 
turismo como una de las actividades económicas 
y de distribución de riqueza más importantes de 
la entidad.

En su intervención, el regidor Alvaro Cetina 
Puerto, presidente de la Comisión de Desarrollo 
Económico del Ayuntamiento de Mérida, quien 
asistió en representación del alcalde Renán 
Barrera Concha, indicó que el turismo aporta 

PARTICIPANTES DEL FORO “LA SOSTENIBILIDAD EN LA 
INDUSTRIA Y EL  TURISMO”: FIDEL OVANDO ZAVALA, 

CAROLINA CANTO HERRERA, MÍRIAM PERAZA RIVERO Y 
ANA CARMEN ONGAY REYES (MODERADORA). POSAN CON 

SUS RECONOCIMIENTOS EN EL AUDITORIO DEL CENTRO 
CULTURAL OLIMPO DE MÉRIDA.

OTROS PANELISTAS DEL FORO ORGANIZADO POR EL 
CONSEJO VALUADOR DEL GALARDÓN JAGUAR DEL TURISMO, 

EL CONSEJO EMPRESARIAL TURÍSTICO DE YUCATÁN Y EL 
AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA: FIDEL OVANDO (MODERADOR), 

MARITZA MORALES CASANOVA, CARMEN ONGAY REYES Y 
JOSÉ LUIS MARTÍNEZ SEMERENA.

Especial / La Revista 

Un turismo inteligente se basa en 
la sostenibilidad, afirman en un foro 
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el 11% del Producto Interno Bruto (PIB) del 
municipio y es el principal motor económico 
de Mérida, por lo que el gobierno municipal 
enfoca sus esfuerzos para impulsar esta 
actividad y lo hace precisamente migrando 
hacia un modelo sostenible.

En el foro hubo dos mesas panel, en la 
primera participaron Maritza Morales 
Casanova, fundadora de Hunab Proyecto 
de Vida A. C., con el tema “Conservación del 
medio ambiente y desarrollo económico”; 
la empresaria Ana Carmen Ongay Reyes, ex 
presidenta de la Canaco-Servytur del Carmen, 
Campeche, con “Responsabilidad social y 
empresarial”, y José Luis Martínez Semerena, 
director de Desarrollo Económico y Turismo 
del Ayuntamiento de Mérida, con “Gobernanza 
y sostenibilidad”. El moderador fue Fidel 
Ovando Zavala, expresidente del Consejo 
Nacional Mexicano de la Industria Turística.

En la segunda mesa participaron Míriam 
Peraza Rivero, presidenta de la Asociación 
Civil  “Maestras del Fuego Yucatán”, con el 
tema “Gastronomía  Sostenible”; Carolina 
Canto Herrera, docente de la UADY y de la 
Universidad Marista, con “Alianzas para la 
educación en la sostenibilidad turística”, y 
Fidel Ovando, con “Turismo Sostenible”. La 
moderadora fue la empresaria Ongay Reyes.

Maritza Morales señaló que falta mucho por 
hacer en materia de sostenibilidad, ya que no 
solo se trata de separar la basura o dejar de 
dar popotes en los restaurantes, sino de tener 
presente que la sostenibilidad es el desarrollo 
que satisface las necesidades del presente 
sin comprometer la capacidad de las futuras 
generaciones, garantizando el equilibrio entre 
el crecimiento económico, el cuidado del 
medio ambiente y el bienestar social.

En su turno, Míriam Peraza indicó que el 
desafío actual es cómo afrontar el reto de 
proyectar la cocina yucateca sin desvincularla 
del respeto profundo a los delicados hilos 
que unen lo más armónicamente posible lo 
ambiental, lo social y lo económico. 
La cocina yucateca no se trata solamente de 
recetas e ingredientes. Se trata de gente, de 
comunidad, de precios justos, de mercados 
vivos, de mejoras en las condiciones para 
que el desarrollo no se convierta en un 
cruel desarrollismo y venga acompañado de 
despojo, desarraigo y sobreexplotación o 
daños ambientales irreversibles, advirtió.

Este primer foro con causa, que resultó un 
éxito y dio pie a otro que será anunciado 
próximamente, recaudó media tonelada de 
víveres que serán donados a comedores 
comunitarios de Mérida.

ASPECTO DE UNA DE LAS DOS MESAS PANEL DEL 
FORO CON CAUSA “LA SOSTENIBILIDAD EN LA 

INDUSTRIA Y EL  TURISMO”, QUE SE LLEVÓ A CABO 
CON ÉXITO EN LA CAPITAL YUCATECA. 

PANELISTAS Y ORGANIZADORES DEL FORO: JOSÉ LUIS 
MARTÍNEZ SEMERENA, FIDEL OVANDO ZAVALA, ROSA ISELA 

GARCÍA PANTOJA, PRESIDENTA DEL CONSEJO VALUADOR DEL 
GALARDÓN JAGUAR DEL TURISMO, Y JORGE CARRILLO SÁENZ, 

PRESIDENTE DEL CONSEJO EMPRESARIAL TURÍSTICO DE 
YUCATÁN.
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OPINIÓN CONSTRUYENDO 

Muchas MiPyMEs mexicanas aún no 
se deciden a entrar cuando menos 
a la tercera, y ya se va haciendo 

urgente empezar a comprar un boleto para 
viajar sin escalas a la cuarta. Y la brecha es 
especialmente amplia en la industria de la 
construcción.

Hace unos cuantos días tuve la oportunidad 
de estar en Acapulco participando en el 
Encuentro de Industriales que llevó a cabo 
la CONCAMIN, y ahí Alejandro Preinfalk, 
presidente y CEO para México, Centroamérica 
y El Caribe, SVP de Digital Industries en 
Siemens la hizo de moderador de un panel 
con el tema “Industria 4.0”, en el que pudimos 
escuchar interesantes testimonios de la 
presidenta de SAP México, Angela Gómez 
Aiza, y de Rodrigo Fernández Martínez, 
director general de Sigma Alimentos, empresa 
perteneciente al conglomerado industrial 
Alfa, acerca de cómo la Cuarta Revolución 
Industrial será fundamental para incrementar 
la competitividad y sostenibilidad de las 
empresas de todo tipo y giro, en la presente 
década.

El término “Cuarta Revolución Industrial” a la 
que también se conoce como “Industria 4.0”, 
fue acuñado en 2016 por el fundador del Foro 
Económico Mundial Klaus Schwab.

Ya la Tercera Revolución Industrial se refiere 
al avance de la tecnología mediante los 
dispositivos electrónicos que hoy conocemos 
y son muy comunes. Esta etapa comenzó en los años ochenta 
del siglo pasado y se considera que aún se encuentra en curso, 
pero ahora nos encontramos ante el umbral de la cuarta, que 
va más allá de la simple conversión de una magnitud física o 
señal analógica en una representación digital.

El mundo se encuentra próximo a una verdadera explosión  
disruptiva tecnológica, que sucederá muy pronto y que 
significará el ingreso a la cuarta, donde quedarán literalmente 
borrradas todas las líneas que marcan las fronteras entre las 
esferas física, digital y biológica.

Esto permitirá abrir el paso para encontrar nuevas formas 
de integrar la tecnología a las sociedades, y convertirse en 

elemento crucial para la mejora drástica de la 
eficiencia en las empresas, además de ayudar 
a regenerar el entorno natural mediante una 
mejor gestión de los recursos y los activos para 
la producción.

Como presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) delegación 
Yucatán, mi mayor interés está en que las 
empresas de esta industria adquieran los 
conocimientos y adopten la actitud necesaria 
para transitar hacia esta transformación 
tecnológica, ya que de no hacerlo se ampliará el 
rezago que ya padecemos.

Muchas de las empresas del sector manifiestan 
dificultad para encontrar al interior de sus 
empresas los espacios para que esta innovación 
se haga presente, y que verdaderamente cause 

un impacto sensible y positivo en su productividad, reduciendo 
costos y haciendo más eficientes los procesos mientras eleva 
la calidad y la sostenibilidad de los proyectos.

Por eso son necesarios más foros, más paneles, más 
testimonios de quienes lo han logrado, que las herramientas 
se encuentren disponibles y asequibles, para que más 
empresas mexicanas, de todos los tamaños y todas las 
industrias, nos dispongamos a iniciar este viaje tecnológico 
que nos conducirá a un buen destino.

----------------------------------
© Copyright 2022. Raúl Asís Monforte González. 
Todos los derechos reservados.

La cuarta, mucho más que 
la simple digitalización.
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